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ПРИСПОСОБЛЕНИЕ, ОБ
ЛЕГЧАЮЩЕЕ РАСТОЧКУ 
ГИЛЬЗ ДЛЯ АВТОМОБИ
ЛЕЙ «ГАЗ-53» И «ЗИЛ- 
130». . СЪЕМНИКИ ДЛЯ 
РЕМОНТА ДВИГАТЕЛЕЙ 
АВТОМАШИН И ТРАКТО
РОВ. ПРЕСС-ФОРМЫ ДЛЯ 
ОТЛИВКИ РЕЗИНОВЫХ 
ДЕТАЛЕЙ ДАЮТ БОЛЬ
ШОЙ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ЭФФЕКТ И СОЗДАЮТ 
УДОБСТВА В РАБОТЕ. 
ЭТИ ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
ВНЕДРИЛ НА РЕМОНТ
НО-ТЕХНИЧЕСКОМ ПРЕД
ПРИЯТИИ АЛЕКСАНД
РОВСКОГО РАНО ШЛИ
ФОВЩИК АЛЕКСАНДР 
ВАСИЛЬЕВИЧ ХОЛОДОВ 
— АКТИВНЫЙ РАЦИОНА
ЛИЗАТОР, ВЕТЕРАН 
ТРУДА.

Фото Н. Лесникова.
Александровский район.

В обкоме КПСС
Бюро обкома КПСС рас

смотрело на очередном за
седании задачи партийных 
организаций области по 
дальнейшему улучшению 
отбора в партию и воспита
нию молодых коммунистов.

Важнейшим критерием 
приема в партию, подчерки
вается принятом поста
новлении, должно быть от
ношение человека к пере
стройке, гласности, крити
ке и самокритике, углубле
нию демократии, практичес
кому участию в их осу
ществлении. Надо уделить 
максимум внимания созда
нию хорошо подготовленной 
базы роста партийных ря
дов, активно привлекать 
беспартийных рабочих, кол
хозников, специалистов на
родного хозяйства, особенно 
из числа комсомольцев, к 
выполнению партийных по
ручений, проверять их. ис
пытывать на критических 
делах, на работе в месГных 
Советах, комсомольских, 
профсоюзных комитетах и 
других общественных фор
мированиях.

Рассмотрены задачи пар
тийных, советских, хозяйст
венных, правоохранитель
ных я контролирующих ор
ганов области по решитель
ному пресечению очковти
рательства и приписок, в 
1986 году только органами 
Госбанка и Стройбанка вы
явлено приписок на сумму 
1.182 тыс. рублей, особен
но значительные — на 
стоойках объединений
«Томскнефть». «Промстрой- 
материалы». .«Томлеспром», 
в тресте «ТомскпромстроЙ», 
Томском УРБ, на электро
техническом заводе, в 
НГДУ «Стрежевойнефгь», 
Стрежевском УБР, на пред
приятиях агропромышленно
го комплекса и транспорта. 
Н,е изжита практика прием
ки в эксплуатацию жилых 
домов, детских садов и 
школ без благоустройства, 
с незавершенными работами 
по встроенным помещени
ям.

Бюро обкома КПСС по
требовало от горкомов, рай
комов партии, гор(рай)испол- 
комов, обл,астных управле
ний и ведомств принять ре
шительные меры к пресече
нию приписок и других ис
кажений  ̂отчётности. Обла
стные контролирующие ор
ганы, комитет народного 
контроля, правоохианителг^ 
ные органы и Госарбитраж, 
ведомственный контроль 
обязаны в полной мере ис
пользовать свои полномочия 
для предупреждения, выяв
ления и пресечения припи
сок, привлечения виновных 
к строгой административной 
и уголовной ответственности. 
О прини.маемых мерах необ-

■ Не многие знают, что 
путь от выпускного цеха до 
прилавка даже очень ориги
нального и совершенного, с 
точки зрения конструкторов, 
весьма надежного, по заве
рениям производственни
ков, изделия — весьма не
прост. Необходимо полу
чить еще и «добро» компе
тентнейшего жюри, защища
ющего интересы потребите
ля.

В начале августа эксперт
ный совет «Союзпромвнед- 
рения» утвердил новую мо
дель томичей к поставке в 
торговую есть. С возможно
стью ее аттестации по выс
шей категории качества.

— Разумеется, мы рас
считывали на это, хотя...

Прервем на этом дирек
тора радиотехнического Н. А. 
Кукина. Прервем, чтобы по
яснить подтекст высказы
вания.

В одно время с «То
мью-209» экспертизу ко
миссии Министерства тор
говли СССР проходили и 
другие модели радиоаппара
туры. Свои новинки демон
стрировали престижные, ав
торитетные фирмы. Так вот, 
далеко не все при этом по-

ходимо широко информиро
вать население через газе
ты. по радио и телевиде
нию.

Исходя из требований 
постановления ЦК КПСС 
о мерах по дальнейшему 
савершевство(ванию работы 
жилищно - коммунального 
хозяйства в стране, обсуж
дена работа облисполкома. 
по улучшению жилищно- 
коммунального обслужива
ния населения. Облисполко
му поручено разработать 
программу дальнейшего раз
вития этой важной отрасли 
народного хозяйства обла
сти. Уже в планах на 1988 
год на его развитие выде
лить не менее трети средств, 
расходуемых на жилищное 
строительство. До 1993 года 
должна бр1ть завершена пе
редача в ведение местных 
Советов народных депутатов 
городского жилого фонда и 
инженерных сетей, находя
щихся на балансе предпри
ятий и ведомств. Предусмо
трено значительно увели
чить объемы капитального 
ремонта жилья, создать для 
этих целей надежный ма
невренный жилой фонд. • 
Бюро обкома КПСС преду
предило руководителей об
ластного управления жили
щно - коммунального хо
зяйства тт. Тропина и Ста
рых .0 персональной ответ
ственности за положение 
дел на всех подведомствен- 
ны.х предприятиях области, 
за принятие исчерпывающих 
мер по обеспечению устой
чивой работы всех комму
нальных служб, созданию 
стабильных трудовых кол
лективов отрасли. Отмечена 
недисциплинированность ру
ководителей уксов обл- и 
горисполкомов тт. Юрьева 
и Сарыкова, Главтомск- 
строя т. Мальцева, облаг- 
ропрома т. Титова, объеди
нений «Сибгражданстрой», 
«Томский нефтехимический 
комбинат», «Союзтомекме- 
лиорация» тт. Сергеева, 
Хандорина, Новикова, Уп
равления магистральных 
нефтепроводов Центральной 
Сибири т. Ахмадулина, до
пускающих недоосвоение 
средств на строительство 
жилищно - коммунальных 
объектов. Признано целе
сообразным развернуть со
ревнование за ритмичное 
освоение выделенных
средств на сооружение этих 
важных объектов социаль
ной сферы.

На заседании бюро обкома 
КПСС рассмотрен ряд кад
ровых вопросов, а также 
апелляции.

Секретариат обкома
КПСС в четверг рассмотрел 
в порядке контроля ход 
выполнения постановления 
ЦК КПСС «О мерах по пре
одолению пьянства и алко
голизма» в Верхнекетской 
партийной организации.

Вместо непрерывного и по
следовательного нарастания 
борьбы за трезвый образ 
жизни в районе наметился 
спад в этой работе. Сниже
ние реализации водочных 
изделий не привели к сни
жению пьянства, борьба с 
ним ведется декларативны- 

■ ми, формальными мерами, 
утрачивается вкус к 'органи
зационной работе.

Секретариат обкома пар
тии обязал Верхнекетский 
райком КПСС (т. Решетни
кова), райисполком (т. Чи
стякова) обеспечить безус
ловное выполнение требова
ний ЦК КПСС по преодоле
нию пьянства и утвержде
нию трезвого образа жиз
ни, поднять роль в этом де
ле каждого коммуниста, пер
вичных, цеховых парторга
низаций, партийных групп, 
повышать активность проф
союзных и других общест
венных организаций. В 
борьбу за трезвый образ 
жизни настойчиво вовлекать 
каждую семью, каждый по
селок.

Подведены итоги работы 
в обкоме КПСС с письмами 
трудящихся о ходе пере
стройки. Всего за полугодие 
в обком КПСС поступило 
1.885 писем, на личном при
еме побывали 455 человек. 
Письма в обком КПСС, воп
росы, поднимаемые на лич
ном приеме, свидетельству
ют о возрастающей в усло
виях перестройки и демо
кратизации политической 
активности томичей, стрем
лении вести бескомпромисс
ную борьбу с нарушителя
ми дисциплины, с бесхозяй
ственностью, с недостатка
ми в работе ряда руководи
телей, с нарушителями 
нравственных норм нашей 
жизни, с попытками пресле
дования за критику.

Определены меры по 
дальнейшему совершенство
ванию работы с письмами и 
устными обращениями гра
ждан. использованию хоро
шо зарекомендовавших себя 
активных форм массово-по
литической работы с трудя- 
п^имися ' (информационно
политические встречи, пря
мые телефонные связи, дни 
открытого письма, отчеты 
руководителей пер(ед насе
лением и т. д.).

Секретариат обкома КПСС 
создал комиссию для под
готовки предложений по 
приведению условий област
ного социалистического со
ревнования в соответствие 
с изменениями хозяйствен
ного механизма и управле
ния экономикой, социаль
ной направленностью хозяй
ственной деятельности, са
моокупаемостью и само
финансированием.

ПО-АСИНОВСКИ!
Инициатива аснновцев — 

это выражение уже в ходу 
у хлеборобов области. На 
вопросы нашего корреспон
дента отвечает первый сек> 
ретарь Асиновского горко
ма КПСС А. Д. КОЛТЫ- 
КОВ:

— Мы в районе глубоко 
убеждены: с уборкой нель
зя уходить за 15— 20 сен
тября. Многолетний опыт и 
конкретная обстановка ны
нешнего года — за это. По
этому задачи на август са
мые напряженные: скосить 
45 процентов зерновых, 
35— 40 — обмолотить. Ра
зумеется, и другие работы 
комплекса вести в хорошем 
темпе.

— Опыт подсказывает, 
страда диктует. Что еще 
повлияло на выбор таких 
напряженных ориентиров?

— То, что не затянули с 
предшествующими / работа
ми. Например, уже к 20 ав
густа район посеял озимую 
рожь и, что называется, 
развязал себе руки.

А главное — подготовка 
в самих хозяйствах. Совхоз 
имени С. М. Кирова, на
пример, намерен в первых 
числах сентября завершить 
уборку полностью. Важное 
условие -таких темпов — 
отличная база переработки 
и хранения зерна, создан-/ 
ная в совхозе. Здесь орга
низованы мощные комбай
новые отряды (кадры в них 
собственные). Люди заинте
ресованы в высокопроизво
дительном труде (бригад
ный подряд), они работают, 
не считаясь со временем. 
За высокими показателями— 
и талант хозяйственного 
руководителя, и мастерство 
хлеборобов, и боевитость 
партийной организации.

— Значит, особое внима
ние нынче уделено и пар
тийно-политическому обес
печению?

— У нас непосредствен
но на полевых работах за
нято около ста коммуни
сток. Созданы партийные, 
партийно - комсомольские 
группы, действуют партор
ганизаторы. Коммунисты 
организуют массово-полити
ческую работу. Но главный 
пример они подают на поле.

К 22 августа на полях 
района было скошено 24 
процента хлебов, обмолоче
но — 14. Довести эти пока
затели до намеченных на 
1 сентября, заложить проч
ную основу успеха страды 
— вот сегодня цель орга
низаторской и политической 
работы. И мы от этой цели 
не отступим.

ПОЛОЖЕНИЕ ОЛЯЗЫВЙЕТ
Так лаконично оценивают сделанное на радиотехниче

ском заводе. Как будто бы речь идет вовсе не о сокраще
нии ца 2 года срока выпуска первого отечественного сте- 
реофоннч{еского мини-радиокомплекса «Томь-209». За
водчане настойчиво идут к цели: первые 100 аппаратов 
новой модели Доставить в торговлю к 70-летию Ок
тября.

лучили «добро». Требова
ния к бытовой радиоаппара
туре ныне чрезвычайно 
жесткиц, и главный ориен
тир, критерий — соответст
вие лучшим мировым ана
логам.

Несколько месяцев назад 
мы уже рассказывали («Ло
гика риска») о неординш- 
ных путях решения на ТРТЗ 
поставленной задачи по со
кращению чуть лн не вдвое 
сроков выпуска принципи
ально новой модели. Впер
вые в истории предприятия 
(и далеко не только том
ского) параллельно разра
ботке «Томй-209» велась и 
подготовка к ее производ
ству. Нетрудно предста
вить, какой производствен
ный оборот набрала маши
на к августу, если уже в на
чале ноября здесь намерены 
были выпустить готовую 
продукцию.

Освоение шло не просто 
с энтузиазмом. Напрочь бы
ли отменены все перестра
ховочные соображения (ти
па: «А  вдруг торговля это 
«зарубит», и все труды.

средства впустую?»). Для 
такой постановки работы 
надо было обладать не толь
ко одличн'ой конструктор
ской разработкой ОКБ за
вода, не просто верить в 
«свою модель», но н верить 

в свое дело, в свою жизнен
ную позицию. Вот что 
скрывается за директорским 
«разумеется». А степень 
риска —■ за словом «хотя».

Только что в Москве за
кончилась оптовая ярмарка 
товаров культурно-бытового 
назначения. Так вот, 6 ты
сяч штук «двести девятых» 
(такова программа выпуска 
ТРТЗ на будущий год) «рас
куплены» (заключены дого-' 
воры) были мгновенно. И 
«обиженных» было хоть 
отбавляй. Это, пожалуй, са
мая емкая оценка продук
ции. Причем потребите
лем.

Бот это-то и обязывает 
радиотехников держать сло
во. Центр тяжести переме
стился сегодня в сборочный 
цех. Если еще месяц назад 
мы—ёообщали, что сюда на
чали поступать первые де

тали, началась отладка тех
нологии выпуска лентопро
тяжного механизма (первого 
узла нового аппарата й ед
ва ли не главной его изю
минки). то сегодня уже мож
но говорить: выпуск ЛПМ 
освоен, первые 100 штук 
приняты ОТК. Как освоен 
и выпуск усилителя воспро
изведения. На очереди —- 
радиоприемник, который на 
ТРТЗ впервые начали изго
тавливать сами (поставки 
по кооперации к предыду
щим моделям новую в ка
чественном отношении удов
летворить не могли).

Поступают детали на дру
гие узлы, идут их сборка, 
регулировка, испытания. 
Есть еще, конечно, и нема
ло сложностей. Но кто го
ворит, что выигрыш в 2 го
да на сложнейшем из том
ских товаров народного по
требления изделий — дело 
простое? Высокая цель ра
диотехников предполагает и 
упорную работу, максималь
ную самоотдачу. А первый 
промежуточный финиш уже 
не за горами — к 70-летию 
Октября в томских магази
нах должны появиться пер
вые отечественные стерео
фонические мини-радиокомп
лексы. Таково обязательст
во заводчан.

В. ИВАНОВ.

За вы сокие тем пы  
и ка ч е с тв о  уб о р ки !

Бюро обкома КПСС, исполнительный 
комитет областного Совета народных де< 
путатов, президиум облсовпрофа и бюро 
обкома ВЛКСМ приняли постановление 
«О б  организации социалистического со
ревнования за своевременное и качествен
ное проведение уборки урожая в 1987 
году».
Придавая особое значе

ние организованному прове
дению уборки урожая в 
сжатые сроки и без потерь, 
закладке основы для полу
чения высокого урожая в 
следующем году, решено 
организовать социалистичес
кое соревнование районов, 
совхозов и колхозов, меха
низированных отрядов за 
своевременное и качествен
ное проведение уборки зер
новых и силосных культур, 
выполнение планов продажи 
хлеба государству, обеспе
чение собственными высоко
качественными семенами 
зерновых культур и много
летних трав, вспашку' зя
би.

Считать основной целью 
социалистического сор|евн)о- 
вания Достижение следую
щих рубежей: к 1 сентября 
скосить 30— 35 процентов 
зерновых культур, вспахать 
25 процентов зяби, пол
ностью завершить уборку 
хлебов к 20 сентября, к 1 
октября выполнить планы 
производства семян 1-го и

2-го классов и вспашки зя
би.

Победителями в социалис
тическом соревновании бу
дут признаны:

районы и хозяйства, до
бившиеся наивысших ре
зультатов в выполнении 
всего комплекса осенних по
левых работ, обеспечившие 
в полной потребности про
изводство высококачествен
ных семян зерновых куль
тур и многолетних трав,, вы
полнение плана продажи 
зерна государству, вспашку 
зяби;

механизированные отря
ды, обеспечившие наивыс
шую урожайность зерновых, 
темпы и качество уборки 
хлебов, силосных культур и 
соломы, вспашку зяби.

Для победителей соревно
вания среди районов уста
навливается три классных 
места, среди хозяйств 
семь, среди механизирован
ных отрядов— десять.

Итоги социалистического 
соревнования будут подво
диться еженедельно, в честь

победителей в газете 
«Красное знамя» будет 
подниматься флаг трудовой 
славы.

Окончательные итоги 
подводятся по завершению 
всего осеннего комплекса 
сельскохозяйственных работ 
к 1 ноября 1987 года. По 
окончательным итогам со
ревнования победители 
награждаются:

районы— почетными гра
мотами обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ;

совхозы и колхозы— дип
ломами обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа. 
обкома ВЛКСМ и денежны
ми премиями по 1.000— 
1.500 рублей;

механизированные отря
ды— памятными вымпелами 
обкома КПСС, облисполко
ма, облсовпрофа, обкома 
ВЛКСМ и денежными пре
миями по 500— 700 рублей.

Принято предложение 
облпотребсоюза о продаже 
передовикам уборочной 
страды товаров повышенно
го спроса.

Райкомы и горкомы 
КПСС, рай(гор)испол-
комы, райкомы проф
союза работников агро
промышленного комплекса, 
райкомы и горкомы ВЛКСМ, 
районные агропромышлен
ные объединения, партий
ные, профсоюзные и комсо
мольские организации, ру
ководители хозяйств обяза
ны обеспечить активное

участие тружеников села и 
привлеченных работников в 
социалистическом соревно
вании за организованное и 
качественное проведение 
уборки урожая и всего 
комплекса осенних сельско
хозяйственных работ, довес
ти условия соревнования до 
каждого работающего. Исхо
дя из местных условий, оп
ределить дополнительные 
меры поощрения победите
лей.

Организовать в районах 
социалистическое соревно
вание комбайновых отрядов 
и механизаторов, семейных 
звеньев, коллективов, заня
тых на уборке соломы, 
вспашке зяби, вывозке зер
на, подготовке семян сель
скохозяйственных культур.

Обеспечить высокопроиз- 
(водительное использование 
комбайнов, тракторов, авто
мобилей и другой техники, 
участвующей в уборочной 
страде, оборудовать режу
щие агрегаты приспособле
ниями для уборки полеглых 
хлебов.

Редакциям областных и 
районных газет, комитету 
по телевидению и радиове
щанию поручено оператив
но освещать ход уборки 
урожая и всего комплекса 
осенних работ, опыт работы 
лучших хозяйств, отрядов 
уборочной страды, обеспе
чить широкую гласность 
социалистического соревно
вания.

Хорошее начало -  половина дела
Это правило как будто специально для страды. Там, где, 

следуя ему, добиваются хорошего начала, закладывается ре
альная основа успеха осеннего комплекса полевых работ.

«ИНАЧЕ НАМ  
НЕЛЬЗЯ»

Флат трудовой славы над 
полевым станом совхоза 
имени XXI съезда КПСС 
был поднят не для профор
мы. Уже 19 августа на при
крепленной к флагштоку 
табличке аначились немалые 
цифры на.моло|тов.

— Уборку ведем полным 
ходом, — подтвердил дирек
тор со>вхоза Б. А. Федосов.
— 'В августе намерены упра
виться с половиной зерно
вых. Иначе нам нельзя.

Здесь, на самом юге обла
сти, поспела обещающая от
личный урожай пшеница. 
Другие культуры тоже не 
попросишь подождать. По
этому не до раскачки. Ком
байновый отряд, закончив
ший уборку ржи, 19 августа 
«добивал» горох, а 20-го1 го
товился выйти на пшенич
ное поле.

Бригадир полеводов А. И. 
Веретин в комбайнерах уве-, 
рен:

— Настроение у ребят бо
евое. Договорились, что бу
дем прихватывать не только 
вечер, но и часть ночи, до 
того часа, пока можно моло
тить.

Раз ходко идут зерноубо
рочные машины, значит, есть 
возможность развернутыся 
на других йперациях кемп- 
лекса. Пошло зерно государ
ству. На теку подготовлен 
полный запас семян ржи. 
Закладывается на семена 
горох. К 1 сентября чилин- 
цы рассчитывают иметь се
мена всех культур. К этому 
Е.ремени значительно про
двинутся вцеред остальные 
работы, заключительная — 
вслашка зяби — до 25 про
центов от запланированнсго.

Совхоз имени XXI съезда 
КПСС в Кожевниковоком 
районе не исключение. Не 
везде, конечно, смогут до 
начала сентября обмолотить 
половину зерновых, но ни
же 30—35 процентов рубе- 

, жей в планах нет. Исходя из 
состояния пссевов, развора
чивают уборку так, чтебы 
не возникло вынужденное 
«окно», не прспадали впу
стую золотые августовские 
дни.

— Нельзя этого ,допустить,
— говорит главный агроном 
совхоза ;«Кож€'вниковакий» 
М. И. Пивень. — Мы начали 
косить овес О;дновременяо с 
уборкой ржи. Дня через два

можно будет подбирать пер
вые валки. Потом пшеница 
подойдет —только успевай... 
Такая тактика, если не под
ведет погода, позволит в ав
густе убрать 35—40 про
центов зерновых, запасти се
мена. Зяби к 20 а)вгустаиме- 
е.м 11 процентов, за декаду 
дсведе.м показатель до 25— 
30. К тому времени закон
чим с кукурузой и надеемся 
получать пятипроцентную 
прибавку зяби ежедневно.

— Работа требует манев
ра, напряжения, — считает 
агроном. — Со временем 
считаться не приходится ни 
механизатору, ни руководи
телю. Руковойдитель должен 
видеть, чем заканчивается 
день на поле, с вечера спла
нировать завтрашний.

Намерены сполна исполь
зовать , августовские дни и 
соседи кожевниковцев — 
шегарцы. В колхозе имени 
50-летия Великого Октября, 
например, заранее скосили 
овес в валки и уже вовсю 
вели их обмолот. К 1 сен
тября намерены убрать 
около 40 процентов зерно
вого поля.

ПАРТНЕРЫ,
СОТОВАРИЩ И,

СОРАТНИКИ
По общему мнению хозя

ев, урожай нынче в Кожев- 
никовском и Шегарском рай- 
с!нах выращен неплохой. С 
цифрами те и другие, прав
да, не опешат. Посчитать ус- 
пеется. сейчас главное — 
убрать и переработать уро
жай. И заняты этим не толь
ко колхозы и совхозы.

У Воронсвсксго хлебопри
емного предприятия выстро
илась очередь из несколь
ких гр.уженных зерном авто
мобилей. И что бы ни рас
сказывал молодой директор 
ХЕШ А. С. Вторушин о под
готовке к приемке урожая 
(сделано действительно не
мало), «пробка», образовав
шаяся на первой же тысяче 
тенн, смазывала картину. ■

— Разгружайте прямо на 
площадку, — вынужден был 
скомандовать за А. .С. Вто- 
рушина начальник областно
го управления хлебопродук
тов А. И. Таловский. Через 
несколько минут порожние 
самосвалы уже опешили на 
поля, к комбайнам.

Второй такой промашки 
на Вороновском ХПП, скорей

всего, не допустят. Но рас
сказать о ней стоило, чтцбы 
на других хлебоприемных 
предприятиях еще раз уточ
нили для себя: задержка
уборочного конвейера недо
пустима. На То и ремонтиро
валось в межсезонье сбору- 
дование, устанавливалось до-, 
полнительнбе. укладьгоался 
на площадки асфальт, чтобы 
зерно было без затяжки 
принято с поля или с  тона.

Кстати, Вороновскому и 
Кожевниковскому ХПП в 
подготовке к страде нема
лую помещь оказало район
ное руководство. Она необ
ходима и сейчас — нужны 
люди, автомобили для внут
ренних перевозок. Эконо- 
MHTbi на этом— себе дороже: 
в два счета собьешь ритм 
жатвы.

Он зависит и от других 
партнеров хозяйств. В част
ности, от нефтебаз.

— Что может сдержать 
работы? — был задан воп
рос в совхозе имени XXI 
съезда КПСС.

— Кроме неЯогоды, не
хватка смазо>шых масел, го
рючего.

Хозяйства поддерживают 
самые тесные отношения с 
городскими (и не только го
родскими) трудовыми кол
лективами. Последние иног
да оказывают такую помощь, 
что ее просто помощью и не 
назовешь. Это участие в жат
ве на равных. Например, в 
совхозе «|Малиновокий» по
ловина из 42 комбайнеров— 
рабочие Уртамского РТП и 
томичи.

— Как же так, — выго
варивал директору совхоза
С. И. Козлитину рабочий 
РТП В. В. Иватович, — вче
ра не забрали два последних 
бункера зерна. На пшенице 
будем задерживаться еще 
дольше, надо, чтобы и маши
ны дежурили до последнего.

Директор не обижался, 
ведь Иватович пекся о деле, 
да и с транспортом (он то
же в основном привлечен
ный) сбоев, как правило, 
нет, этот — досадная слу
чайность.

— Наши ребята приехали 
с настроем Хорошо порабо
тать, — вторил уртамцам 
начальник комбайнс(вого от
ряда томичей В. П. Панков. 
Претензий в этом отряде не 
было. Как и уртамцы, в сов
хозе не пер^^ю страду, са
ми с  осени готовили для се
бя комбайны.

Такое сотрудничество, 
коль пока селу без него не 
обойтись, и является нор
мой. Однако далеко не все 
во тааимоотношениях хо
зяйств и помощников так 
гладко.

— Недослали 6 автомоби
лей и часть людей, хотя ну
жны они позарез, — сооб
щил исполняющий обязанно
сти директора совхоза «Ни
ва» В, Я. Гончаров.

— Недопоставили автомо
били. А  какие машины по-, 
рой приходят — хоть в 
утиль, — сетует главный аг
роном колхоза имени 50-ле
тия Великого Октября П. П. 
Илупжо.

На 20 августа шегарцы 
недополучили 30 автомашин, 
половину из них— с электро
технического завода и из 
«Спецртроймеханиоа^ии»., Не 
прибыли около 200 механи- 
зато'рсв. Медлят , упоминав
шийся уже электротехниче
ский завод, ТЗРИ, политех
нический институт, целый 
ряд других предприятий и 
организаций. Некоторые 
сбиваются на «вал». Напра
вили запланированное число 
людей любых специально
стей, хотя нужны именно 
механизаторы, — и ладно.

Принять, устроить прибыв
ших, организовать их труд
— обязанность хозяйств. Но 
и руководителям шефствую
щих организаций не грех 
приложить к этому руки, В 
Малиновке начальник авто
колонны А. И. Парфиненко 
горячо критиковал директо
ра совхоза. Справедливо, на
верное. Только забыл, что и 
самим водителям (сотовари
щи же, партнеры!) привести 
в порядок двор общежитий, 
просушить комнаты, открыв 
окна, вполне по силам.

Иная ситуация в совхозе 
«Зайцевский», куда прибыл 

•студенческий уборочный от
ряд «Механик» из ТПИ. На 
быт бойцы отряда не в оби
де. Озабочены тем, что из . 
9 комбайнов удалось выве
сти на поле только 4 (акку
муляторы остальных сказа
лись не в рабочем состоя
нии). А к 20 ав1густа, как со
общил директор совхоза 
Д. С. Казаков, было убрано 
чуть бцльше 2 процентов 
площадей. Наметки же, как 
и в цело.м по Кожевников
скому району, к 1 сентября
— 30—35 процентов. Не 
аукнется простой пяти ком
байнов? И для ребят жатва 
началась с моральных по
терь.

Нет, не зря говорят: хоро
шее начало — половина де
ла.

В. АНТОШИН.
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Перспективы
школьной
реформы МЕНЬШЕ ОПЕКИ, 

БОЛЬШЕ ПОДДЕРЖКИ
пРОШЛО три года 

I реализации положе- 
‘ ний реформы обще

образовательной и профес
сионально-технической шко
лы. Шкануне нового учеб
ного года возникает потреб
ность подвести итоги: что
же сдедано, какие вопросы 
остались нерешенными, что 
еще следует предпринять.

В июне «мне пришлось 
участвовать в работе Все
российского съезда учите
лей. И доклад министра 
просвещения Россиц, и вы
ступления многих делегатов 
были пронизаны мыслью, 
что реформа идет *1едлен- 
нее, чем требуетсд, а в оп
ределенных момецхдх просто 
пробужсовывает.

Как известно, задачи ре
формы состоят в том, чтобы 
довысйтр! качество образо
вания и коренным образом 
улучшить постановку трудо
вого воспитания, усилить 
ответственность самих уча
щихся за качество учебы на 
основе развития самоуправ
ления в ученических кол
лективах, поднять престиж 
учителя, укрепить матери- ' 
ально-техническую базу 
учебных заведений, до- 
рлкольных и внешкольных 
учреждений.

Что же в нашей области?
Выполняются планы ка

питального строительства 
школ. За три года построено 
22 общеобра:1рвательные 
школы на 14.319 и 5 проф
техучилищ на 2.600 учени
ческих мест. Солидной бу
дет прибавка и в этом ходу. 
Вводятся 9 школ, 6 при
строек на 5.560 мест, проф
техучилища в городе Том
ске и Белом Яре. Базовые 
предприятия стали оказы
вать заметную помощь в ра
боте учебных заведений. За 
3 года из 15 миллионов 
рублей, израсходованных на 
эти цели, 40 процентов — 
средства колхозов и совхо
зов, предприятий и учреж
дений. За всеми школами и 
профтехучилищами закреп
лены базовые предприятия. 
Повсеместно имеются дого
воры о содружестве между 
базовыми предприятиями и 
школами, профтехучилища
ми. Проводится их защита в 
горкомах и райкомах пар
тии.

Укреплена база трудового 
обучения, производительно
го труда школьников. Стар
шеклассники проходят под
готовку по 75 профессиям. 
Более 90 процентов уча
щихся 7-^ 10-х классов за
няты систематическим про
изводительным трудом. Во 
всех средних и восьмилет- 
них школах организованы 
ученические производст
венные бригады, в .их соста
ве 60 постоянно действу
ющих животноводческих 
звеньев, 97 школьных лес
ничеств. Нынче летом бо
лее 400 старшеклассников 
трудятся в бригадах строи
телей жилья, учащиеся меж
школьных учебно-производ
ственных комбинатов выпу
стят продукции более чем 
на два миллиона рублей.

Сделаны определенные 
шаги по компьютеризации. 
При отделе науки ' и учеб

ных заведений обкома пар
тии действует совет по 
компьютеризации школ и 
профтехучилищ. Совет со
средоточил свое внимание 
на вопросах обучения пре
подавателей основ информа
тики и вычислительной тех
ники. Все они прошли под
готовку на базе томских ву
зов, оборудованных в шко
лах и профтехучилищах ка
бинетов информатики, опор
ных компьютерных классов. 
В зимние каникулы учащи
еся сельских школ приез
жали в г. Томск для прове
дения практических заня
тий на вычислительной тех
нике. Летом передвижной 
компьютерный класс побы- 
вал в ряде лесных и сель
скохозяйственных районов.

Осуществляются меры по 
обеспечению дополнитель
ной потребности в препода
вательских кадрах. Облоно, 
педагогический институт и 
университет разработали 
планы по улучшению подго
товки учительских кадров, 
повышению их квалифика
ции, проведению научных 
исследований в области на
родного и профессионально- 
технического образования. 
Увеличен прием на 240 че
ловек в педагогических учи
лищах. В педагогическом 
институте открыт новый фа
культет общетехнических 
дисциплин и труда, появи
лась новая специальность— 
иностранный язык и исто
рия.

ВМЕСТЕ с тем в ра
боте по осуществле
нию школьной ре

формы . есть недостатки и 
нерешенные вопросы. Низка 
эффективность профессио
нальной подготовки в шко
лах. Только чуть более 5 
процентов выпускников идут 
на производство в соответ
ствии с полученной профес
сией. В сельских районах 
слабо ведется профориента
ционная работа на живот
новодческие специальности. 
В профтехучилищах не ор
ганизована подготовка опе
раторов машинного доения. 
Ощущается острый недоста
ток в квалифицированных 
преподавателях, мастерах 
трудового и производствен
ного обучения. Крайне мало 
в мастерских школ и проф
техучилищ новейшего обору
дования. В Шегарском, Бак- 
чарском, Колпашевском, 
Каргасокском районах от
стает пока от требований 
реформы материальная ба
за внешкольных учрежде
ний. Не получило достаточ
ного развития научно-техни
ческое творчество детей и 
подростков. Мало практиче
ских результатов в работе 
по созданию условий для 
прие.ма в школу детей с ше
стилетнего возраста.

Пока не дали желаемых 
результатов меры, прини
маемые для улучшения ка
чественного состава педаго
гических кадров. Показате
ли в области ниже респу
бликанских. Одна из причин 
этого — текучесть кадров. 
Особенно в Шегарском, 
Кривошеинском, Томском 
районах и в г. Томске. Ос
новные причины такого по

ложения: слабо на местах
занимаются закреплением 
молодых специалистов, серь
езной проблемой остается 
обеспеченность учителей 
жильем.

Что нужно сделать, что
бы реформа школы пошла 
эффективнее и целеустрем
леннее?

Необходима дальнейшая 
консолидация усилий всех 
заинтересованных сторон: 
школ, трудовых коллекти
вов. руководителей, обще
ственности, средств массо
вой информации. Особая 
роль принадлежит здесь 
партийным комитетам. Со
ветам народных депутатов. 
Именно они призваны ско
ординировать действия всех 
хозяйственных, профсоюз
ных, комсомольских орга
нов, школ и базовых пред
приятий. Все возрастающее 
внимание уделять вопросам 
общественного и семейного 
воспитания подрастающего 
поколения.

Сегодня, как никогда, 
остро стоит вопрос об эф
фективном научном обеспе* 
чении реформы. Томск рас
полагает кадрами ученых в 
педагогическом институте, 
университете, способными 
энергично решать назрев
шие вопросы. Однако науч
ные коллективы застряли 
на разработкеч идей предре- 
форменного периода. А са
мое важное, что некоторые 
идеи, воплощающие пере
довые выводы педагогиче
ской науки в школе № 9, 
профтехучилище № 16, не 
находят своего дальнейшего 
продвижения в учреждениях 
народного образования.
Практически свертывается 
работа ученых пединститута 
на хоздоговорных началах с 
предприятиями. Видимо, «по
роху» и настойчивости хва
тило ненадолго. Что это? 
Лишь бы диссертацию напи
сать? Так какая же это пе
рестройка? Думается, что 
партийным комитетам, уче
ным советам педагогическо
го института, университета 
следовало бы оценить со
стояние дел на этом участ
ке науки, придать им уско
рение.

У нас есть творчески ра
ботающие педагоги. Борис 
Иванович Вершинин — учи
тель физики школы № 12 
г. Томска, заслуженный 
учитель школы РСФСР, 
Валентина Романовна Илла
рионова — учительница ма
тематики школы № 2 
г. Томска, заслуженный 
учитель школы РСФСР, Та
тьяна Васильевна Ростова— 
учительница начальных 
классов школы № 4 г. Том
ска, Александр Иванович 
Панов — учитель физики 
Богашевской .средней школы 
Томского района, Светлана 
Сергеевна Богоявленская — 
учительница математики 
школы № 32 г. Томска, ка
валер ордена Трудовой Сла
вы III степени, и другие.

Но чтобы учителей-нова- 
торов было больше, нужны 
новые, более энергичные 
меры со стороны органов 
народного образования. Че
го греха таить, сколько- 
нибудь существенного повы

шения уровня педагогиче
ской, методической культу
ры не произошло, хотя в 
области есть немало педа
гогов, работающих творче
ски, смело, находящихся в 
постоянном поиске.

Многие, слишком многие 
преподаватели привержены 
к рутинным, я бы сказал, 
старинным, уже изжившим 
себя методам преподавания , 
и ■ назидательным формам 
воспитания. Плохо перени
мается передовой опыт. 
Этим страдают целые кол
лективы школ.

С ЛОВОМ, по ходу ре
формы нужна серь
езная перестройка 

прежде всего в педагогиче
ских коллективах, и именно 
там. Необходимо прежде 
всего осознание — каждым 
работником народного обра
зования— целей школы, отра
жающих новый уровень раз
вития социалистического об
щества, новый уровень со
циального заказа на вы- ' 
пускника школы. А для до- , 
стижения такой цели нужен 
педагог, органически сочета
ющий в себе передовые до
стижения педагогической 
науки, передовую практику 
обучения и воспитания.

Нужно, наконец, добиться 
изменения в психологии пе
дагога, его представлении 
об ученическом коллективе 
и ученике. До тех пор, пока 
ученический коллектив и 
сам ученик будут восприни
маться как объект педагоги
ческого труда, этакая сы
рая глина, как любят неко
торые работники народного 
образования до сих пор вы
ражаться, из которого мож
но лепить то, что педагогу 
нужно, до тех пор будут 
просчеты и брак в работе. 
Учащийся должен стать пол
ноправным соучастником, 
соавтором всех усилий учеб
ного заведения по организа
ции образования н воспита
ния, причем соавтором не 
на словах, а на деле. Сло
вом, нужен решительный 
разрыв с устоявшимися, но 
изжившими себя стереоти
пами, особенно теми, кото
рые касаются ученического 
самоуправления, форм и 
методов работы пионерских 
и комсомольских организа
ций. Следует создавать все 
самые благоприятные усло
вия для развития самостоя
тельности, инициативы ком
сомольцев и пионеров. 
Меньше опеки, больше под
держки — вот что сейчас 
нужно самоуправлению в 
учебном заведении.

Недавно Министерство 
просвещения СССР опубли 
ковало тезисы «Перестрой
ку школы — на уровень 
современных требований». В 
последнюю неделю .августа 
пройдут традиционные авгу
стовские конференции ра
ботников ученых заведе
ний. Хочется, чтобы они не 
сохранили «традиционный» 
стиль в своей работе, а ста
ли бы трибуной поиска, об
мена мнениями, конструк
тивных предложений.

Н. КИРИЛЛОВ, 
секретарь обкома 

КПСС.

ИЗДАЛЕКА видне
ется строительная 
• площадка: кран-

лебедка, груды кирпича, 
этажерки плит. Среди 
всех этих атрибутов 
стройки возвышаются три 
здания. Одно из них еще 
строится, другое сдается, 
а третье уже обжито: на 
его стене красуется вы
веска «СПТУ-15».

Первый раз я побыва
ла на строительстве 
стрежевского профтех
училища в марте — то
гда только-только был 
принят учебный корпус, 
постепенно возводились 
мастерские, на месте же 
будущего общественно
бытового корпуса ровня
лась площадка. Сразу же 
поразил размах той пер
спективы, которая ожи
дала учебный комплекс 
для будущих строителей- 
нефтяников. Требова
тельный заказчик — 
НГДУ «Стрежевой-
нефть». сильный, испол
нительный подрядчик — 
трест «Томскгазстрой». 
К тому же оба предпри
ятия являются базовыми 
для училища. Казцдось 
бы, что может быть 
удачнее, чем сочетание 
двойной обязанности по
добного рода. Но разго
вор с заместителем ди
ректора по учебно-произ
водственной работе еще 
тогда получился невесе
лым. Слова В. С. Шеро- 
нова . были горькими: 
«Учебный корпус сдан с 
большими недоделками. 
Из-за нарушения техно
логии вся система ото
пления сделана с бра
ком. Не работает венти
ляция, не подведены те
лефонный кабель, радио, 
нет электроэнергии». 
Еще тогда не оборудован
ный к сдаче корпус за
ставил преподавательский 
коллектив СПТУ-15 тре
вожиться и о будущей 
судьбе мастерских...

Беспокоились Не зря. 
Построили и мастерские, 
а вернее, одну коробку 
здания, оборудования нет, 
хотя его установка преду

сматривалась в проекте. 
Наконец вышел приказ 
объединения «Томск
нефть» «О закреплении 
подразделений объедине
ния по кабинетам мастер
ских». РЭБ флота первой 
приступила к оборудова
нию кабинета по судо
вождению. Выделили
стройматериалы, постави
ли столы, даже телевизор 
установили.

гарантийного плана СУ-5 
по устранению недоделок, 
никак не повлияли на 
отношение базовых пред
приятий к своему расту
щему детищу.

Бойцы Л СО «Кирги
зии-87» трудятся на 
строительстве обществен
но-бытового корпуса. Уж 
эти-то ребята, приехав
шие на помощь городу с 
отрядом Ошского педин

И СКОРОСТЬ, 
и КАЧЕСТВО

Будут ли они на строительстве 
С П Т У - 1 5  в Стрежевом?

и  все же отдельными 
классами дела не ре
шишь — мастерские пу
стуют. Мастера в учили
ще в один голос воск
лицают: «Мы не сможем 
заниматься!». Устали ма
стера, намучились объяс
нять на пальцах произ
водственный процесс. 
Например, электромонте
ры на первом курсе про
ходят производственное 
обучение чисто теорети
чески. Заместитель ди
ректора' В. С. Шеронов 
вновь с возмущением го
ворит о том, что заказ
чик мало заботится об 
обеспечении профтехучи
лища техникой, оборудо
ванием, а подрядчик счи
тает ОПТУ чуть ли не 
последним по важности 
объектом. Прошло полго
да со дня сдачи учебно
го корпуса. На ошибках, 
как известно, учатся. Но 
недочеты в строительстве 
первого здания, повлек
шие за собой длинню
щий список обязательств

ститута, должны быть 
объективны в своем мне
нии. Наиль Сакаев и 
Анатолий Лебединский 
рассказывают: «Наши две 
бригады бетонщиков за
ключили договор с СУ-5 
на 95 тысяч освоения. 
Желание потрудиться —  
огромное. Делаем бетон
ные полы в подвале, гра
вийную отсыпку, опалуб
ку. Все бы хорошо, но 
многое приходится делать 
вручную, часто простаи
ваем. То нет автокрана, 
то компрессора, то целы
ми днями ждем ^тон. 
Одна радость — после 
пяти вечера рабочие уп
равления уходят, а мы 
собираем инструмент — 
лопаты, молотки, ножов
ки — и работаем спокой
но до восьми».

Посмотрев на 'то, как 
двое парней отбойным 
молотком(!) вбивали в 
землю сваю, удивившись 
их силе и ужаснувшись 
нелепости подобного экс
перимента, я решила по

говорить с начальником 
участка СУ-5 И. В. Лев- 
данским: может быть, ра
бочим больше везет на 
инструмент? Иосиф Вик
торович отнюдь не обна
дежил: «У меня созда
лось впечатление, что 
строительству СПТУ во
обще в городе уделяют 
меньше внимания. Стро
ится жилье, центральная 
площадь — там все по
ставки вовремя. А у нас 
рабочие из-за простоев, а 
следовательно, из-за не
выполнения месячного 
плана значительно теря
ют в зарплате. Вот и 
сейчас стоим: ждем
автокран, чтобы плиты 
класть».

В это время на строи
тельной площадке появи
лась машина. Студенты 
закричали: «Урж! Бетон
везут!». А начальник 
участка недоверчиво про
тянул: «Может быть...».

Машина приехала по
рожняком. Раствор ждали 
до вечера...

А тем временем трест 
«Томскгазстрой» заклю
чил еще один договор — 
на этот раз с учащимися 
самого СПТУ-15. Брига
да из ребят пятнадцати- 
шестнадцати лет рещила 
ускорить строительство 
родного училища. Залив
ка плит, сооружение во
енно-спортивной полосы, 
благоустройство близле
жащих к училищу терри
торий — работ на 47 ты
сяч сделают ребята. Олег 
Полетаев, Саша Колба- 
сов — из тех, кого при
нято называть трудны
ми, — пришли первыми: 
«Хотим, чтобы наше учи
лище скорее построи
лось».
■ Вероятно, это мечта 
многих, в том числе и ба
зовых предприятий
СПТУ-15 — НГДУ 

, «Стрежевойнефть» и 
треста «Томскгазстрой». 
И в основном именно от 
них зависит скорость 
строительства училища. 
И скорость, и, конечно, 
качество.

Р. СКРИПНИКОВА.

Малореченское нефтяное месторождение на севере на
шей области начало давать нефть сравнительно недавно. 
Сейчас идет его интенсивно* обустройство. Основные мон
тажные работы здесь с первых дней ведет известный кол
лектив коммунистического труда СМУ-2 треста «Томск- 
нефтестрой», которым руководит лауреат Государствен
ной премии В. К. Огийко. Монтажники решили к 70-ле
тию Великото Октября выполнить план двух лет пяти

летки и подтвердить звание «Коллектив коммунистичес
кого труда». Слова бригады не расходятся с делом. Каж
дый день заканчивается с перевыполнением сменного за
дания.

НА СНИМКАХ: монтажники передового коллектива— 
В. Белоусов, А. Огийко (сын), С. Мнлахнн; установка 
подготовки нефти.

Фото Б. Лисицына.

\

«Мы, рабочие совхоза «Кедровый» Крнвошеинского 
района, пишем коллективное письмо в редакцию газеты 
«Красное знамя», надеемся, что примете незамедлн-. 
тельные меры... Нашего района позитивный ветер пере
стройки не коснулся пока. Дошла только теория, а 
практически перестройка не осуществляется.

Мы, труженики совхоза «Кедровый», писали письмо 
в райком КПСС с  просьбой о том, чтобы директор тов. 
Гуммер И. Д. отчитался перед рабочими за полугодие. 
О том, что он груб с рабочими, не вникает в их нуясды, 
человеческое слово свое не держит. В выражениях 
употребляет: «Если не нравится вам, то пишите... Я не 
хотел быть директором, меня заставили в обкоме пар
тии...». Наше письмо прочитали и разобрали, ио по ста
рому стилю. Справедливости мы не добились. Под пись
мом стояло восемь подписей. Может быть, мало?.. Под 
этим письмом будет стоять больше подписей.

Чтобы разобраться, приехал представитель райкома 
партии и устроил «очную ставку с тремя подписчиками»; 
Вызвали в кабинет директора и начали разбирать, как 
«в органах дознания». Представитель, может быть, на
деялся, что в присутствии директора мы откажемся от 
письма, но мы не отреклись. Остальные пятеро рабочих 
в это время находились на дугах, заготавливали сено. 
Их опросить не удалось, т. к. в этот день было очень 
жарко... <

Представитель райкома уверял нас, что на следую
щей неделе состоится общесовхозное собрание, где ди
ректор отчитается за полугодие, и на этом уехал. К 
сожалению, до сих пор — никого и ничего... Наверняка 
директор и секретарь партбюро охарактеризовали нас 
как хапуг и пьяниц, а может, и еще как-нибудь.

В нашей стране—эпоха гласности, люди смотрят на все 
открытыми глазами, стали говорить в полный голос... 
Мы, труженики совхоза, хотели высказать свое мнение 
открыто, в условиях демократизации и гласности. Мо
жет быть, и провести выборы на пост директора или 
анонимное анкетирование рабочих — на специалистов 
совхоза..,

Просим прислать корреспондента, йоторый с душой 
отнесется к происходящим переменам, — не в райком, 
не к администрации совхоза «Кедровый», а именно к 
вам, в рабочим.

От коллектива писал Увайс АХЪЯДОВ» 
(всего 16 подписей).

то фантазиями — по пово
ду своего якобы безупреч
ного прошлого?

— Я давно и очень 
серьезно болен, а Гуммер, 
— возмущался мой собе
седник, — заставляет меня 
работать в пыли, на скво
зняках, в загазованности. 
Директор терроризирует 
рабочего человека!..

— Но, Виктор Михайло
вич, если вы действительно

выдержал случайно оказав
шийся свидетелем разгово
ра старый шофер, -комму
нист, ныне пенсионер Петр 
Иванович Индуковский. — 
Я многцх директоров пови
дал. И этот — не хуже. 
Человек как человек. При
ходилось обращаться —
выслушает спокойно, де
лает, что может... Я так
полагаю: если руководите
ля постоянно дергать да

таки просеивать сквозь «си
то» контрдовоДов, сопостав
лений, анализа, сомнений — 
так много порой в речах 
собеседников оказывалось 
голых эмоций, непроверен
ных слухов, упрямой не
уступчивости. А  кое-кто со
вершенно искренне пола
гает, что в условиях глас
ности не несет никакой от
ветственности за любое.

П е р е с т р о й к а :  н р а в с т в е н н ы й  а с п е к т

Р А З Л А Д
случился в хозяйстве, руководитель которого не учел, что 
подъем экономики— это еще и борьба человеческих воззре
ний, подчас острая и неоднозначная...

Ct РАЗУ сообщаю: кор- 
респондент, то есть 

* я, далецо не всем 
пришелся по душе. Напри
мер. В. М. Лозовой, один 
из подписавших письмо, в 
конце весьма напряженных 
переговоров спросил значи
тельно: «А  как ваша фа
милия?». И, многообещаю
ще улыбаясь, ' вслух не
сколько раз повторил ее. 
Записывать, правда, не 
стал, отпустил вдогонку;

«Память хорошая, так за
помню...»

Корреспондент, поверьте, 
был вежлив. Но как, ска
жите, быть душевным, ког
да всем своим существом 
сознаешь; перед тобой — 
не правдоискатель, а зака
ленный «правокачатель», 
вооруженный демагогией 
любого калибра, надцчкан- 
ный то выигрышными ци
татами. то жаргоном специ
фического происхождения,

так серьезно больны, вам 
же нельзя быть шофером, 
тем более — на грузовике. 
Кто может создать вам теп
личные условиц, если вы 
сами не желаете оставить 
грузовик? Вы отказались 
перейти на пожарную ма
шину, не захотели стать 
сторожем...

— У меня куча специ
альностей, но только на 
грузовике я чувствую себя 
человеком! А Гуммер (вон, 
полюбуйтесь!), пока я был 
на бюллетене, приказал 
снять с моей машины лобо
вое стекло!

— Вы же прекрасно' 
знаете, что это было распо
ряжение завгара...

— А  я не верю, что обо
шлось без директора. Он 
так и выискивает, чем бы 
мне навредить. С ним не
возможно разговаривать; 
одни грубости в- ответ!

— Неправда это! — не

специально в его действиях 
выискивать подвохи, то и 
он может где-то психануть.

Нет, ни с одним доводом 
В. М. Лозовой не был со
гласен. Его собственная 
аргументация (уязвимая со 
всех сторон), «подкреплен
ная» непечатными эпите- 
.тами, казалась ему настоль
ко незыблемой, что он й не 
утруждал себя хотя бы по
пыткой переосмыслить свою 
позицию...

Еще до поездки в «Кед
ровый» мы с председате
лем партийной комиссии 
при Кривошеинском райко
ме партии Ф. М. Савицким 
договорились; будем про
сить авторов письма (с кем 
удастся встретиться) вы
кладывать личные претен
зии к директору, давать 
конкретные факты без об
щих рассуждений и жонгли
рования лозунгами. И все 
же истину довелось прямо-

пусть даже самое ошелом
ляющее, сообщение.

К а к  б ы  там ни бы
ло, а в каждом кон
кретном случае (по

сле просеивания) просмат
ривалось крутое сплетение 
характеров — директора и 
подчиненного, а поскольку 
на стороне первого руково
дителя хозяйства гораздо 
больше реальной власти, то 
критика в его адрес оказы
валась предпочтительнее 
самокритики. Но вот ведь 
что прелюбопытно: некото
рые из авторов письма, 
мягко говоря, не ангелы. 
Так что необходимо ради 
объективности упомянуть, 
что за кем «числится».

М. Г. Михайлов, бывший 
управляющий отделением 
(освобожден за пьянство и 
дезорганизацию производ
ства); «От подписи своей 
не отказываюсь, а само 
письмо вообще-то не чи

тал. .. А что директор? Ко
нечно, грубый. Помягче на
до с людьми!»

Г. Г. Гизатуллин, трак
торист; «Мнб операцию на 
желудке сделали — теперь 
легкий труд нужен. А  Гум
мер — никакого внимания. 
Я тридцать четыре года от
работал. Неужели путевку 
на курорт не заработал? 
Почему от директора не 
слышу хорошего слова? 
Только подожди да подож- 
^̂ и... Сколько можно ждать?»

Н. П. Савков, тракторист 
(неоднократно прогуливал, 
был оштрафован админист
ративной комиссией за 
пьянство): «Скажу, чего уж
там. .. Началось у нас с то
го, что чуть ли не в пер
вый день директорства об
ругал Гуммера. Принарод
но, не отрицаю. А  он те
перь меня преследует. Как- 
как? Придирается все вре
мя... Обязательно ему надо 
показать, что он — Дирек
тор, а я — рядовой, вот 
что обидно!»

С, В, Морару, электрик 
(оштрафован за пьянство); 
«Да я ж только теперь по
нял: мне — несмотря на 
такое нарушение — новую 
квартиру дали. Детишек пя
теро, их пожалели. И жена 
у меня доярка... Если б 
хорошенько подумать, не 
стал бы я подписывать».

Р. Ш. Мустафин, меха
низатор широкого профиля: 
«Сколько раз люди проси
ли: наведите порядок с
оплатой труда, с расценка
ми! И директор, и эконо
мист Тамара Александров
на Тиханович обещали; 
«Сделаем». А что сделали? 
Ничего. Гаража в нашем 
Новоисламбульском отделе
нии нет, детский садик то 
и дело на ремонте, кварти
ры распределяются неспра
ведливо, с покосами, осо
бенно у молодых семей, не
разбериха — где хозяин, 
почему не решает эти воп
росы?».

О Рашиде Мустафине, 
молодом, но уже много
опытном механизаторе
(один из лучших в районе), 
обязательно надо сказать 
еще несколько слов. Без
отказный в работе, скром
ный в быту, он сравнитель
но недавно решился на по
ступок, о котором теперь 
глубоко сожалеет. Отлично 
пройдя кандидатский стаж, 
Рашид (в знак протеста, как 
он выразился, против ди
ректорской линии) отказал
ся вступать в партию. Он 
рассказывал мне: «Мой
отец, старый коммунист, 
так сказал: «Ты, сын, пере
путал разные понятия.' Что 
такое обида? Это дым, ко
торый улетает. А  партия 
была и всегда будет!»

А. В. Соколик, шофер; 
«Я Гуммеру говорю; «Ну 
чего ты загордился своим 
директорским креслом? За
был, что ли, как ты был 
лучшим комбайнером рай
она, а . я — лучшим шофе
ром. Забыл, как, бывало, 
наши имена на уборке гре
мели?.. Я ж к тебе в каби
нет прихожу — как ком
мунист к коммунисту, по
говорить, обсудить что-то, 
а от тебя только и слышу: 
«Не учи меня руководить!». 
Да руководи, бог с тобой. 
Посмотрим, до чего доруко- 
водишься... Почему,— спра
шиваю у него,—твоя жена 
в прошлом году всего че
тыре месяца в бухгалтерии 
проработала, а итоговую 
премию такую отхватила, 
какую и рядовой механиза
тор не получил? Где ж твоя 
партийная совесть, если ты 
себя считаешь руководите
лем? Почему тебе дом от
грохали за счет агропромов- 
ских средств, а ты и успо
коился — о других не ду
маешь, не видишь, кто как 
живет. Почему квартиры, — 
говорю ему, — как попало 
раздаешь?,.» А-а, да что го
ворить. Честное слово, ни
чего в нем положительного

из того, что было, не оста
лось!».

Т АК НУЖНО ли от
четное собрание по 
итогам полугодия, 

на проведении которого 
настаивают авторы письма? 
Думается. крайне необхо
димо. В накалившейся си
туации не придумать луч
шей возможности директо
ру «Кедрового» И. Д. Гум
меру. объясниться с коллек
тивом. В недавнем прошлом 
секретарь парткома совхоза 
«Петровский», он по сути 
лишь начинает накапливать 
директорский опыт, а уже 
взгромоздилась (и не без 
его вины, как выяснилось) 
гора непонимания — . меж 
ним и подчиненными. А. В. 
Соколик, между прочим, и 
такое сообщил; «Я  с этим 
самым письмом многих обр- 
шел. А  мне говорят; 
«Директор так быстро за
знался, мы согласны, а под
писывать не будем. Нам 
охота спокойно пожить».

Народ в совхозе уже 
продемонстрировал свою 
силу. На выборах управ
ляющего Жуковским отде
лением все предложенные 
кандидатуры были отверг
нуты, а наибольшее число 
баллов получил тот, кого. 
захотели иметь руководи
телем, — коммунист Алек
сей Михайлович Морару. 
Что, стоит подчеркнуть, 
для него оказалось неожи
данностью... А когда в 
другом отделении вместо 
загулявшего (и, кстати, ра
нее избранного) М. Г. Ми
хайлова «поставили» Хай
дара Валитова, — много
голосое несогласие: почему, 
дескать, шараханье —то вы
бираем, то назначаем? И 
хотя новый руководитель 
уверенно взялся за дело, 
ропот не умолкает, а ди
рекция, партбюро, профком 
не торопятся объяснить 
людям, почему был пред-
“JBIK ИОНВ1 ОННЭ1ЧИ XKHHdu

Тут нет ни намеков, ни
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Обсуждаем проект ЦК КПСС и Совета Министров СССР о 
перестройке здравоохранения

П о л и к л и н и к а  
приходит“ к дому

~ Одним из важнейших ногпросветительской рабо-
направлений в современной той, принимали участие в 
стратегии профилактиче- диспансеризации населения.
ской деятельности, — гово 
рится в проекте основ

должны принимать участие 
психиатр, кардиолог, эндо
кринолог. Конечно, количе
ство врачей можно увели
чить, но цели диспансериза-Около трех тысяч кило-

ных направлений пере- ность°марш^рута°^ "плавучей решить за один
стройки здравоохранения, поликлиники; прием вели в сезон^ обоазом улуч-

"  ? а Т Г 4 8 8  ч " ш и ? ь " " м е д и % и Й Г  1бс1у.тах. 1.488 человек взято кивание отдаленных посел-
ков Томской области плаву-

S S b  - е »  ПОИКЛИНИКОЙ?
на первый ып-ля». « о ^

5 Z r , ’. r  п е л Г л п ,и ““ й

— является всеобщая диспан 
серизация». Перед совет
скими медиками стоит гран
диозная по своим масштабам 
задача— создать диспансер
ную систему, обеспечива
ющую нанесение «опережа
ющего удара» по всему, чтоющего удара» по воему, н о  плавучей поликлиники нет —
может стать причиной воз- проблем? К сожалению, это
никновения и развития за- ностной осадкой и тораз^
болеваний ’ большей площадью, что по-

Прямо скажем: остав- зволнло бы иметь на нем не
Свой вклад в создание желать лучшего уело- только жилые помещения,

такой системы вносят, сот-  ̂ приема как для врачей, но н рабочие кабинеты, ма- 
рудники и студенты ТМИ. ^ ддя пациентов, ленькнй операционный блок.

Вот уже тридцать лет от Брандвахта на которой раз- клиническую н бнохнмиче- 
шхгяппп Томского речного мешается отряд так мала, скую лаборатории, диагно-

что с трудом вмещает лич- стический центр... Увеличе- 
ный состав поликлиники, ние полезной площади пла- 

ния — плавучая поликли- поэтому диагностическую вучей поликлиники дало бы
аппаратуру, инструментарий возможность^ организовать

причалов Томского речного 
порта отходит судно не 
совсем обычного назначе- 

________  поликли
ника. Ежегодно врачебно

Вчера еще абитуриенты
Для абитуриентов ТИАСУРа позади 

вступительные экзамены, волнения— ока
жешься ли !в списке счастливчиков. /Отны
не дорога к этим учебным аудиториям

станет для многих привычной, а те, ^то не 
поступил, должны не терять надежды на- 
чать свою студенческую жизнь в следую
щем году.

пл-па. -------  аппаратуру, иметрушептарип ----------
студенческий отряд отправ- необходимо переносить для продажу готовых лекарст- Внимание* волокита! 
.ляется в отпаленные. т р у д -___ иа йапрг венных 4юрм. очков и т.д. он и ая аи и в .ляется в отдаленные, труд 
недоступные пункты.

В составе нынешнего от
ряда — терапевт, педиатр, 
хирург, акушер-гинеколог. 
Невропатолог, отоларинго
лог, офтальмолог, детский 
хирург, стоматолог, дерма
толог, врач по стимуляции 
желчевыводящих путей, по
мощники врача. лаборант. 
Всего 18 человек— и опыт 
ные
ванные врачи, и аспиранты, 
и студенты.

Почти месяц по договору 
с трестом «Томлеспром» 
работала поликлиника в 
Каргасокском районе. Про

приема больных на берег. 
Предоставляел?ые в посел
ках помещения не удовлет
воряют ни врачей, ни насе
ление. В одной комнате ино
гда работают по 2— 3 спе- 

Чтобы «охватить»

венных форм, очков и т.д. 
Плавучую поликлинику не- 
обходимо оснастить порта
тивной аппаратурой и меди
цинским инструментарием в 
укладках.

«Необходимо шире приме-циалиста. -------- ------------- ----------- ---- - — .
большинство отдаленных нять кооперирование средств 
поселков, поликлиника ра- нескольких предприятий и 
ботает полтора-два дня в организаций для создания 
крупных населенных пунк- материальной базы лечеб- 

i человек— и опыт- тах, один день — в мелких, -ных учреждений», — гово- 
высококвалифициро- рабочий день врачей состав- рипгся в проекте основных
п«-><->«тТГ TI л __ 1П ТТ<П/»ГМ> Q »ГЛ И **n.nv%A.rvTTA.UT>{i ТЗл'Г fiuT ТПР-ляет 9— 10 часов, а то и направлений. Вот бы тре- 

больше. сту «Томлеспром» скоопе
рироваться с речниками, 
нефтяниками и взять на се
бя расходы по созданию но
вого судна для плавучей 
поликлиники. Это во мно
гом расширило бы возмож-

Л. Дьяковская в своем 
письме в «Красное знамя»
(19 июля 1987 г.) совершен- 

водили про4шлактические но верно отмечала
осмотры жителей поселков, жны быть в поликлинике флю- расширило оы виамит- 
в первую очередь лесников орограф, биохиметеская ла- др^ти коллектива врачей, в 
и их семей, вели амбула- боратория и т. д. Но пока для числе и в вопросах дис- 
торный прием населения,  ̂ ..этого нет ни соответству- ияррттрния
оказывали консультатив-' ющей материальной базы, 
ную и методическую по- ни места на брандвахте. Пи- 
мощь медицинским ’работ- шет автор и о том, что в 
никам, занималась санитар- диспансеризации населения

пансеризации населения.
Г. МАНЕР, 

главный врач плавучей 
цолнклшшкн.

с  ПОТОЛКА...
В квартире № 60 (ул. Мюнниха, 32) с потолка 

бежит вода— и от ■ дождя, и от тающего снега. Когда я на
чинала ходить по всем инстанциям, текло только в одной 
комнате, сейчас— из каждого угла. Такая .же беда не 
только у меня — у всех в нашем доме, кто живет на 
5-м этаже. Обещаний на ремонт у меня много Есть вот 
такое; «Крыша будет отремонтирована до 15 августа

^^'^Есть^^твет, который мог бы послужить поводом для 
(Ьельетона; «При повторном обследовании на 9-м этаже...» 
Здорово! А мы живем в пятиэтажном доме. Или такой 
смехотворный ответ; «Ремонт произведен 30 июня 1981 
года ». После первого же дождя крыша потекла, как и 
раньше В других ответах есть ссылки  ̂ на отсутствие
строительных материалов, словно ^ш а“ ®отое^наличии. Теперь же начальник ЖЭУ-11 обещал отре 
монтировать в июне-июле, но я приходила на прием в 
августе, так поняла; напрасно ждем ремонта.

Такое впечатление, что все, кто давал нам ответы, 
советовались с потолком, с которого, как и ^ е с д а ^ с ^ о с
невелик.

Советы 
и жмзнь ПРИКИДКИ НА'ЗАВТРА

Эта встреча депутатов 
Колпашевского городского 
Совета была первой после 
недавних выборов. Многие 
из них уже побывали на 
ставших «своими» улицах, 
жители которых все еще ис
пытывают трудности, напри
мер с водоснабжением. Да 
мало ли других проблем в 
микрорайоне города, назы
ваемом Пески? В последние 
годы он быстро расстраива
ется. Добрый пример этому 
показывает речной порт. 
Заманчивы перспективные 
планы развития строительст
ва и У нефтеразведчиков.

Однако наряду с благо
устроенным жильем в Пес
ках целые улицы инди
видуальных застроек. Как 
раз живущим здесь, по 
словам депутатов, и нужна 
большая помощь.

— Во время встречи из
биратели жаловались на то, 
что часть домов затопляет 
паводковыми водами,— рас
сказал - депутат В. П. Те

рентьев, в округ которого 
входят улицы Светлая, До
рожная. — Не всегда в 
проезжем состоянии нахо
дятся дороги, нужны ремонт 
полотна, устройство тротуа
ров.

Проблемы, как видим, не
сложные, но решением их 
никто не занимается.

Жители ул. Береговой во 
время знакомства с •депута'- 
том Н. А. Ермаковым про
сили помочь подвести воду, 
установить водоразборную 
колонку. Этот вопрос тоже 
разрешимый.

Каждый из народных из
бранников высказал свои 
мысли о том, что надо бы 
сделать в округе.. Выдви
нутые предложения утверж
дались или отвергались. На 
встрече присутствовали ру
ководители пр1едприятий, 
расположенных в Песках. 
Начальника Колпашевской 
нефтегазоразведочной экс
педиции депутата А. Э. Гро
та жители ул. Больничной

просили оказать содейст
вие в установке телефона- 
автомата. А избиратели с 
ул. Пойменной жаловались 
на то, что весной часто за
топляет их дома. Пробле
мы, проблемы... Их надо ре
шать. И решать совместны
ми усилиями. Вот и поддер
жали на встрече предложе
ние —- создать совет руко
водителей предприятий.
Председателем выбрали 
В. А. Кнолю — начальника 
речного порта, заместите
лем — А. Э. Грота. Кстати, 
уже есть совместные задум
ки.

— С речпортом решаем 
начать строительство школы 
в микрорайоне Пески, — 
поделился Александр Эм
мануилович. — К зиме по
стараемся соорудить не
большую лыжную базу и 
освещенную трассу.

Нелегко выбираться' из 
Песков в другие районы го
рода; вдоль дороги нет тро
туаров. Но в плане разви

тия — расширение дорож
ного полотна. Часть его от
ведут под тротуар. В мик
рорайоне решено вoccтaнo-^  ̂
вить водонапорную башню.

Сколько всего набирается! 
А почему бы при въезде в 
Пески не установить стенд 
с генеральной схемой раз
вития района? Пусть люди 
знают, как будет развивать
ся строительство жилья и 
объектов соцкультбыта.

У этой мысли есть про
должение. Коль будет план 
застройки, возможен более 
предметный разговор с жи
телями улиц и микрорай
онов; пусть тоже помогают, 
хотя бы благоустраивать 
территорию. А чтобы под
нять людей, вновь избран
ным депутатам надо под
ключить уличные и домо
вые комитеты.

Вопрос не праздный. Под 
лежачий камень вода не 
течет. Нужно поднимать 
людей. Это одно из первых 
поручений депутатам.

Развитие Песков в нема
лой степени будет зависеть 
и от того, как быстро здеш
ние руководители сумеют 
организовать работу и по
строить канализационную 
станцию. Пока дома строят
ся с местным выгребом. 
Или другой вопрос; у ком
бината коммунальных пред
приятий в Зтом году есть 
возможность заасфальтиро
вать дорогу до речного 
порта. А как собрать сред
ства? Есть Над чем поду
мать и Совету, и депутатам.

На этой встрече народные 
избранники пришли к еди
ному мнению; ежемесячно 
бывать в своих округах, 
чаще обращаться к наказам 
избирателей, привлекать их 
к решению тех проблем, ко
торые определены в ходе 
подготовки и проведения 
выборов.

Встреча прошла с участи
ем депутатов областного 
Совета первого секретаря 
Колпашевского горкома
КПСС Г. С. Жукова и пред
седателя горисполкома
Ю. М. Никоненко.

Г. КУЗНЕЦОВ.
г. Колпашево.

ОВЫЙ директор,
I признают в совхозе, 
^с первых дней начал 

«прижимать» бездельников, 
пьяниц, бракоделов. Но за
метили и другое; опора его

больше сдать продукции. Но 
крупный недобор перво
сортного молока (к плано
вому требованию), все еще 
высокие затраты труда, 

_  кормов на каждый центнер,
«Совхозу пацареЦ доярки в результате — завышение 
нужны. Ясно? Квартиру себестоимости. . И хоть от 
даем Посмотрим, что по- прошлогодних показателей 
лучится». оторвались значительно,

'Так подробно останавли- нынешние плановые разра-

аналогий. Всего лишь воп- ский сад. Бригада разва- тельства?
рос; кому бывала на ноль- лилась, дело осталось не- Звонил я директору «Ве
зу недооценка сил и воз- завершенным... Ахъядов лостокского» О. в. луд 
можностей коллектива, осо- стал «возникать» по всему кормову — по поводу пере- 
бенно если он недоволен району, не з0ы л и «Кед- вода Ахъядова. Тот с
сложившимся пожйкением? ровый». Потом сюда при- модушной простотой сказал

НОВЫЙ директор, ехала его жена с детьми,
признают в совхозе. Она !рказалась хорошей 

ттогшыу пнрй начал дояркой, быстро завоевала 
уважение местных. Он же 
воротил нос от предложен
ных в совхозе

на *общ«твенные организа- должностей. Приме'чатель- 
ции настолько незначитель- но, что в животноводческую 
на, а стремление единолич- бригаду, работающую по 
но «навести порядок» так подряду, сами люди отка- 
рьяно что почти сразу зались его принять; уже 
возникли сбои, всякого ро- раскусили повышенную 
да недоразумения, необъек- амбициозность^ жажду по- 
тивность. Однбму наруши- учать и хоть чем-то, но 
телю, как говорится, наго- руководить... 
рало на всю катушку, дру- Ахъядов начетчик ...

 ̂   неза- похлеще Лозового (уровень лидер?
как в начитанности, (эидимо* по- А  тут это (безусловно, 

выше) Боже мой, с каким опрометчивое) заявление 
пылом и жаром сыпал он директора, будто его «за
слонами «перестройка», ставили» возглавить «Кед- 
«демократизация», «воля ровый», Выходит, он вре- 
народа», «консерватизм» менный и, естественно, не- 

видеть все проиелидпщее » И т. д., И т. п„ как картин- надежный? А тут эта пре- 
совхозе и трезво оценивать, но охватывал ладонью лоб, мия директоровой 
его изображая, как я понял, (400 рублей — от факта не

Вот какой казус произо- мучительные раздумья! Но, уйти). А  тут отдельные рас- й DUI г____  гтлпашония ня повышенных ПРОП

рабочих ваюсь на личности Ахъядо
ва лишь потому, что хочет
ся задать вопрос; как слу
чилось, что именно за ним 
пошли недовольные, среди 
которых есть и вполне доб
росовестные, основатель
ные люди? Не потому ли.

ботки остаются пока недо-

каждый хочет ' конкретно 
знать, каким должен быть 
его личный вклад, чтобы 
общее дело выигрывало. А 
собрание, скажем, отделен
ческое, — такая здесь ве
ликая редкость, что никто 
толком и не может вспом
нить, когда было послед
нее.

Стали практически бес
смысленными эпизодиче-

сягаемыми. На фоне увели- ские «наскоки» представи- 
чения рентабельности хо- телей совхозной 
зяйства слабости отрасли, ия г>я пиия
которая должна стать
основной; 
ны.

Если говорить

особенно замет-

0 мясном
что в обстановке разраста- производстве. то склады-

. ________ ___ ..ЯПУЧ.ПЛГ» т-.ттл»тг»т ТТЛ1ТТ1Л ТТГГ/Лющегося недовошцетва ну 
жен был хоть какой-то, но

гой мог остаться 
меченным и даже, 
случае с С. В. Морару, по
лучить новую квартиру. 
Руководитель будто пере
стал понимать, что теряет 
способность разносторонне 
видеть все происходящее в

вается впечатление, что оно 
сворачивается чересчур 
интенсивно, безоглядно — 
увеличился падеж скота, 
меньше стали получать те

ской службы на рабочие 
места; такие встречи, как 
правило, оказываются обо
юдоострыми перепалками, 
в которых рациональное 
загоняется в угол эмоция
ми.

Все чаще в последнее 
время звучит, все обиход
нее становится понятие 
«экономическое соревнова-тспошс ciavin jiiwij-awie ---------- -

лят на 100 коров, намного ние». Настолько простое по 
ниже плановых среднесу- форме, ясное, что суть его 
точные привесы, высока се- понятна даже тем, кто ро- 
бестоимость центнера мяса, вершенно далек от про^ 
То что в отчетах именует- лем экономики (хотя как 
ся ’ «снижением расхода потребители — к ней «при
кормов на единицу продук- вязаны» решительно все).

поражения ,на повышенных 
тонах... И пошло, и поеха
ло!

П ОЖАЛ'УЙ, невысок- 
окажется коэффи
циент полезного

действия собрания, если 
все усилия будут сосредо
точены на выяснении лич-

следует понимать 
проще — животных недо
кармливают.

В хозяйстве много раз
нообразной техники. Но

шел с Иваном 'Давыдови- уразумев, что внешние эф- 
чем Гуммером, когда речь фекты цели не достигают, 
зашла о том, кто таков вдруг спросил; «А  вы зна- 
■увайс Ахъядов, который ете, что я три года назад 
первым расписался под давал взятку?..» — и он на- 
письмом. «Он уже не наш, звал имя одного из руко- 
— сказал директор, — я водителей «Кедрового» 
подписал ему перевод в Было от чего опешить. «Я
совхоз «Белостокский». А  н е Д а д н о ^ н ы 7 " о т н о ш е н 7 й ‘''обид ‘ нёдо- себестоимость 'тонно-кило- по бухгалтерским бумагам продолжал он, — ОЬЛСС. ных отношении, ооид. педи
оказалось, что с 8 июня занимается,..». Но ведь на- разумений, как бы серьез- м® Р • 
по 4 июля (стаж пребыва- называют и того, кто берет, ны они ни были, 
ния в хозяйстве) у Ахъядо- и того, кто дает! Он тонко 
ва —  ни одного выхода на улыбнулся; «У меня — вы- 
работу! Как же так? Его могали. Понимаете? При 
надо увольнять как злост- вымогательстве тот, кто 
н'ого прогульщика, а ему дает, не отвечает...». При-
благополучно оформлен пе- шлось проконсультировать- ,------------------------„„
оевод ся у юристов. Да, законом самофинансирование) на

Решительно беру на себя предусмотрен этот нюанс, первых порах осуп^ствля- 
смелость утверждать; Что ж. истину установят ется успешно лишь по при-
Ахъядов — фигура одиоз- компетентные органы... А вычным, валовым показа- 

Впервые появился в вот тогда — просто так, телям. На 258 килограм-

А уж кому, как не эконо
мистам, решительно отри
нув привычно гладенькие, 
хитровато обрыдлевшие 
способы подведения итоговиииимаопии 1СЛППЛП. -------- - ’

коэффициент использования в хозяйственной деятелУ- 
тракторов и автомобилей ности, положено не на ело-- 
неудовлетворителен. По вах, а на деле взять на во- 
сравнению с прсянлым го- оружение глубинный ана- 
дом Зсшетно увеличилась лиз; пусть рентабельность

высвечивается изнутри «лу 
чами» себестоимости, уров- 

Эти и другие вопросы нем затрат, их смыслом и
Экономическая ■ ниформа- требуют глубокого, коллек- ” ® 2 ^ ° ^ “ °сигяал" ^ 1ювоги? 

ция к размышлению. Пе- тивного изучения... Нетруд- ^ гя а л  т^роги.
реориентация «Кедрового» но было убедиться; многие. Почему? Какие меры при 
в сторону молочного произ- очень многие в «Кедровом» нятыг 

-------  активно, вполне осмысленводства в условиях экспе
римента (самоокупаемость. но тянутся к познанию фи

нансово - экономического 
положения своего производ
ственного подразделения, 
совхоза в целом. Выраба
тывается не просто крити- 

- подума- мов к прошлогоднему неское отношение к отдель-
нязап “возглавлял* бригаду лось; откуда у АхъядеФа ню возрос надой на фураж- ным моментам прошлого.
«наемников». Взялись по- такое точное знание, бенов, ную ко^юву, что. понятно Гия^^ Кажльщ"'* или"^°
строить котельную и дет- что называется, взяткода- Дало возможность намного ния. Каждый или почти

НЕЯ DUeVDOiC о ô /j. *v»*̂ »* ---- - ---------
«кедровом» четыре__года по-челомч^ки - -  пода^^

...Способны ли на это в 
«кедровом»? ' Безусловно. 
Особенно, когда придет об
щее понимание,- что дирек
тор — тоже частица кол
лектива, составная, необхо
димая, а не нечто или не
кто — над ним...

В. ВЕРЮТИН, 
наш корр.

Кривошеинскнй район.

Фото Л. Лейкина.

Р

т  шн*г»ормэи.ия

О б р а щ е н и е  
Совета Мира

ХЕЛЬСИНКИ. Впервые за последние 
десять лет возможность заключения согла-*. 
шения между СССР и США оказалась в 
прюделах досягаемости. Упустить эту воз
можность означало бы совершить ошибку 
исторического масштаба, говорится в пос
ланиях Всемирного Совета Мира (ВСМ), 
с которыми он обратился к руководителям 
США и ФРГ. Всемирный Совет Мира, 
подчеркивается в документах, выражает 
надежду, что Соединенные Штаты учтут 
всю серьезность ситуации и выполнят 
свои обязательства перед миром как вели
кая держава.

Однако сейчас, указывается в посланиях, 
на пути осуществления этих надежд воз
никает серьезное, можно сказать, решаю
щее препятствие— отказ включить в рам-' 
ки соглашения американские ядерные бо
еголовки к 72 западногерманским раке
там «Першинг-1 А». Такое положение 
вызывает у мировой общественности еле-

В с е м и р н о г о  
к С Ш А  и ФРГ

дующие вопросы; либо эти боеголовки 
принадлежат США — тогда почему Ва
шингтон отказывается включить их в сог
лашение? Либо эти боеголовки принадле
жат ФРГ— в таком случае следует приз
нать, что Федеративная Республика стала 
ядерной державой вопреки ныне действу
ющим договорам и законам.

Всемирный Совет Мира считает, что 
если вопрос о ракетах « Першинг-1 А » не 
будет включен в переговоры, то это мо
жет иметь серьезные последствия для все
го процесса разоружения.

ВСМ призвал правительство Федера
тивной 'Республики Германии не настаи
вать далее на исключении из глобального 
«двойного нулевого варианта» ядерных 
ракет «Першинг-1А». Доводы сторон
ников этих ракет создают у мировой об
щественности серьезные подозрения в от
сутствии доброй воли у федерального пра
вительства й желании заполучить ядерное 
оружие с «черного входа».

Почему не читают книги
В Великобритании существует более 

240 различных по масштабу издательств, 
от крупных монополий до мелких фирм, 
выпускающих лишь несколько наименова
ний книг в год. Вместе они наводняют 
книжные магазины и киоски огромной 
массой печатной продукции. Казалось бы, 
это лучшее свидетельство благополучия 
книгоиздательской индустрии Великобри
тании. Однако факты свидетельствуют о 
другом— к(нип< в Великобритании расчупа- 
ются все хуже и хуже, происходит затова
ривание, катастрофически растет число 
убыточных изданий.

Исследования показывают, что в Вели
кобритании, как и в большинстве стран 
Запада, падает интерес к чтению. Один из 
известнейших в Великобритании издателей 
Питер Оуэн заявил, что «книжный рынок 
сокращается до такой степени, что теряет
ся смысл издания книг». Главным винов
ником этого часто называют телевидение. 
Действительно, многие из тех. кто раньше 
засиживался допоздна с книгой, теперь 
просиживают вечера напролет перед теле
визором. Кроме того, телевидение пожира
ет таланты многих писателей, переманива
ет их из литературы, нанося тем самым 
ущерб печатному слову. Но тем не менее, 
думаю, было бы неправильным во всех 
бедах, происходящих с книгой, обвинять 
телевидение. кризис литературы — это 
часть общего кризиса культуры страны, 
который выражается в падении интереса к 
образованию, девальвации духовных цен
ностей.

Есть факторы и экономические, напри
мер, цены на книги, которые выросли до 
такой степени, что даже библиофилы не 
всегда в состоянии покупать новинки.

Посудите сами. Вот цены лишь несколь
ких книг в твердой обложке, предлагае
мых сегодня английскому читателю книж
ными магазинами. Мемуары бывшего 
премьер-министра Великобритании Джейм
са Каллагэна продаются по цене, эквива
лентной 16 рублям: «Оливер», книга о ве
личайшем английском актере современ
ности, стоит 13 рублей. Цены на истори
ческие романы колеблются от 18 до 25 
рублей; детские книги стоят в среднем 
7 — 8 рублей. Растут цены и на традици

онно недорогие издания в мягкой облож
ке— они колеблются от 4 до 10 рублей.

Естественно, что книги по таким ценам 
не по карману читателю со средним дос
татком. По словам Питера Оуэна, несколь
ко лет назад можно было продать от 1.000 
до 2.000 экзйипляров почти каждой хоро
шей книги. Теперь удается продать не бо
лее 300 экземпляров книг молодых авто
ров и только немногим больше экземпля
ров книг известных писателей.

Повышение цен на книги сказывается 
не только на покупательском спросе, но и 
на авторских гонорарах. Гонорар писателя 
складывается из процентных отчислений с 
каждого проданного экземпляра книги. Те
перь, когда цены на книги растут, спрос 
падает, что отрицательно сказывается на 
заработке писателей.

С ростом цен на книги читатели все 
больше обращаются к услугам библиотек.

Но и библиотеки, к сожалению, не ста
ли в период издательского кризиса в стра
не «храмами литературы». Большинство 
бригганских библиотек финансируется 
местными муниципалитетами, чьи бюдже
ты и расходы, вевою очередь, контролиру
ются правительством страны. Именно му
ниципалитеты не раз являлись мишенью 
политики сокращения ассигнований на со
циальные нужды, проводимой правитель
ством Тэтчер. Раньше муниципалитеты 
получали субсидии правительства на раз
витие различных аспектов социальной 
сферы, включая библиотеки. Теперь такие 
субсидии отменены, более того, введены 
жесткие меры по ограничению расходов 
местных муниципалитетов. Так как бюд
жет библиотек резко сократился, они бы
ли вынуждены ввести определенные меры 
экономии и, естественно, резко сократить 
закупку новых изданий. Что, в свокз оче
редь, ударило по интересам писателей, из
дателей и читателей.

Литературный кризис в стране вызыва
ет беспокойство общественности, и неред
ко раздаются голоса; не исчезнут ли кни
ги в Великобритании, если этот процесс 
будет углубляться? ^

английский журналист.
(АПН).

Лондон.

Н А Й Д Е Н Ы  Д Р Е В Н И е  Г А Л Е Р Ы
ПАРИЖ. Во французском городе Туло

не, на побережье Средиземного моря, об
наружены хорошо сохранившиеся останки 
древних судов. Они найдены на террито
рии бывшего порта античных времен во 
время проведения работ по городскому 
благоустройству.

По мнению археологов, две обнаружен
ные галеры можно датировать примерно 
первым веком нашей эры. Установить 
столь точный возраст судов помогли ока
завшиеся на них многочисленные монеты, 
амфоры и другие предметы, представля

ющие историческую ценность. Цо свиде
тельству специалистов, «тулонские гале
ры» являются старейшими сохранившими
ся до наших дней морскими судами, кото-, 
рые найдены до настоящего времени в За
падной Европе.

Сейчас археологические работы подхо
дят к концу. Найденные суда предполага
ется законсервировать специальным спо
собом с тем, чтобы влияние воздуха не 
разрушило древесину, а затем их отрес
таврировать.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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В 1922 году в Томск приехал ученый jno 
фамилии Кулик, и в городе появились объ
явления о лекциях, посвященных звездам, 
планетам нашей Галактики. Кулик читал 
очень много, в городе кое-кто узнал, что 
таким образом ученый зарабатывает день
ги на экспедицию.

Он не был академистом. 
Речь пересыпана массой 
пословиц, поговорок, цита
тами из Крылова, всегда 
уместными. Дополняли впе
чатления характерные рез
кие, порывистые жесты. 
Это был человек с боль
шим чувством юмора. Юмор 
iioMOiaa '-охранять бод р ость  

\.1. он I я.\;и 1\1 11' 'I' ’■:> 'i: •

СО . всем снаряжением и 
компасом.

Где лагерь? Куда идти? 
Солнца не видно. Пришла 
ночь — не видно и звезд. 
Кругом турдра. Шли куда- 
^о, делили по крохам за
пас еды, который остался 
в полевой сумке. Девятиад- 
пать дней чроиглн в скита-
Ч|!Я\

Б ы л а  на одной из 
лекдий школьница 
Люба Поддья

кова. Ей запомнился 
n f д^ижны'й, увлеченный 
лектор, его рассказ о не
бесных пришельцах-метео- 
ритах. Детство ^.обы про 
шло в Великом Устюге, и 
она с малых лет знала 
местную легенду о юроди
вом Прокопии. Он был убит, 
попав под град камней, ни
звергавшихся с неба. П 
церкви Прокопия Праве,-, 
ного висела икона с изобра
жением каменного дождя и 
блаженного, поднявшего ру
ки к небу с мольбой поща
дить грешных людей.

Лектор запомнился, но, 
конечно, Любовь Поддьяко
ва не знала, что доведется 
свидеться с ним еще, что 
жизнь — мастерица сюже
тов— продолжит знаком-1 
ство. В 1927 году Любовь 
была уже студенткой био
логического отделения фи
зико-математического фа
культета университета.

Как-то девушки мыли 
большие окна в коридоре 
главного университетского 
корпуса. Мимо спешили jo  
своим делам студенты, пре
подаватели. Вдруг один че
ловек остановился, легко 
вскочил на подоконник и 
обратился к Любе; «Девоч
ка, ты не так чистишь!». К 
обращению «девочка» она 
привыкла — это длинные 
косы виноваты, — но что
бы вот так, мимоходом, по
учать! А человек взял у 
нее из рук тряпку и, обмак
нув в мыльную воду, стал 
мыть окно. Почти прика
зал: «Принеси-ка старые
газеты!». Она принесла. Че
ловек скомкал бумагу и на
чал тереть ею стекла. Дви
жения быстрые, резкйе. 
Она все боялась, что он 
высадит окно. Однако ни
чего не разбил, а стерла 
засверкали. И он, доволь
ный своей работой, спрыг
нул на пол. Люба уже ви-t 
дела что-то знакомое в 
этой подвижности, резкости 
и признала ле1̂ ора-метео- 
ритчика.

На другой год Кулик сно
ва появился в Томске. В

ддВНЯЯ
экспея**^^

п’1орг,;и^ю ^ьспидицаю в 
поисках Тунгусского .мете
орита он хотел взять с со
бой знающего северную 
флору болотоведа. Среди 
томских ученых хорошим 
специалистом была, Людми
ла Васильевна Шумилова, 
молодой научный работник 
кафедры геоботаники. К 
увлечению Кулика относи
лась она скептически. ' Но 
почему бы не поехать в 
тундру поработать?! Шуми
лова согласилась, но сказа
ла, что ей требуется по
мощник.

Леонид Алексеевич по
морщился; денег на экспе
дицию было в обрез. Соби
рались они как раз за лек
ции, которые читал он по 
стране. Кулик выложил 
условия: помощнику — ни
какой оплаты, только кор
межка и обмундирование 
(куртка и яловрхе сапоги). 
Помощницей на таких уело-

11ад всеми лг'п.тсл'-' — ■'•ТТпй 
гн .метеорит!», а это была 
непростая задача.

Они ехали поездом, на 
лошадях, потом шли пеш-

ТТ :.'м ги.'ю.т;' тунгуса с
оленье!! упряжкой. Тунгус 
держался в стороне, не 
приближался. Стали прс(- 
сить о помощи — не по

кой. Еще в первый приезд нимает. Показали деньги — 
ученый вместе с рабочими все, что насобирали по кар- 
срубил в тайге базовую манам. Тунгус оставил за- 
избу. В ней и расположи- пасного оленя с нартами и 
лись. Наутро отправились поспешно уехал. Они опять 
к месту падения Тунгусско- пошли — ' вернее, одна ле- 
го метеорита. Открылась жала на нартах, другая ве- 
жутковатая картина: в ра- ла оленя. Куда? И Любовь 
диусе до пяти километров предложила; «Давайте 
лежали поваленные, выво'- доверимся этому оленю, 
роченные с корнями де- может, вывезет к людям...», 
ревья. Незабываемо! «Да, Так и получилось. Олень 
это была поистине вселен- привез их в поселок Вана- 
ская катастрофа», — ска- вару. Там уже Кулик под- 
зала Людмила Васильевна, нял всех на ноги, привел 
когда они увидели этот ги- спасательную экспедицию, 
гантский вывал леса. Врач констатировал истоще-

Задача болотоведов, как шатались, выпа-
ее поставил Кулик,—иссле- р^от
довать воронки разных раз- могло. Они
меров. Надо было опреде- выполнили задания, не
лить, карстового они проис- освоили программу, заду

манную Леонидом Алексе-
виях стала студентка Лю- рзять^^'^пробы'^'''тоЖ' евичем. Кулику было оченьбовь ПодДьякова. Это была прооы торфа. „ „ „ „

„ . e “Jep .a . э к с „ в „ . „ , ,
помощницей уходили из ла
геря на весь день. Шли в 
сторону рва, который счи
тался метеоритным следом.

а поехать с любимым пре 
подавателем, да в дикие 
места,--- какая еще оплата!

...Сегодня .Любови Зоси- 
мовне за восемьдесят. Но 
до чего ясна и подробна ее 
память. И вот возникает 
из рассказа Кулик; человек, 
буквально пронизанный, 
одержимый стремлением 
узнать тайну метеорита, 
найти, если не его остатки, 
то следы, и по ним восста
новить картину падения.

досадно. Слава богу, что 
хоть сами нашлись. Он 
уехал в лагерь продолжать 
исследования, поиски. Они 
— домой...

Вся эта история неожи-

женная кожаными вьюками, 
едой, спальниками.

У них была лошадь, нагру- ®шестидесятых. Тогда нача
лась новая волна увлече
ния «тунгусской загадкой» 

Экспедиция для женщин (и не без влияния повести 
завершилась непредвиден- А. Казанцева «Гость из 
но. Лошадь оступилась в космоса»). Томские студен- 
болото. Преподаватель и ты. откладывая в течение 
ученица в отчаянии смотре- года по рублю от стипен- 
ли, как она билась, пытаясь Дии, формировали летом

Говорить он об этом мог выбраться, но только силь- отряд и ехали на Тунгуску,
бесконечно. Говорить умел нее погружалась в трясину. Таких романтиков было не-
— заражал увлеченностью. Хлябь пог.дотила ее вместе мало. Вели они различные

исследования. Например, 
было обнаружено, что хво
инка тунгусской сосны со
стоит из трех и даже пяти 
иголок, тогда как обычно 
их две. Что это — резуль
тат мутации или нет? Что
бы сравнить хвоинки, от
правились в разные концы 
Сибири.

Одна студентка попала в 
Тимирязевский леспромхоз, 
пришла к Александру Ива
новичу Цехановскому, глав- 
iio.\ty инженеру хозяйства, 
0''ръяснила цель визита. Тот 
выслушал ее и привел до
мой. представил Любови 
Зосимовне!..

Ученый, погибший в ле
нинградском ополчении, 
сгал к этому времени сим- 
в< I.TOM преданности идее, 
мечте. Но и студентка то
же смогла рассказать Лю
бови Зосимовне нечто инте
ресное. Когда они — пос
левоенные последователи 
Кулика — добрались до той 
базовой избы, то нашли 
там аккуратно развешенные 
на стене буры, всевозмож
ный инструмент, заверну
тый в промасленную бума
гу. Он ждал своего часа. 
И дождался.

* * *
Студенты - подвижники 

сделали свое дело — они 
возбудили в научном мире 
интерес к «тунгусскому ди
ву». И к этой загадке обра
тились серьезные ученые 
различных специальностей. 
Геологи, энтомологи, бота
ники и сегодня едут на 
Тунгуску.

А совсем недавно Любовь 
Зосимовна показала мне 
журнал «Наука и жизнь» 
двадцатилетней давности. И 
Леонид Алексеевич открыл
ся другой стороной. Мете
орит, видимо, не давал ему 
покоя, И жуткую картину 
падения, которая предстал', 
в его воображении, он по
пытался выразить в поэти
ческих строках:

Тихое, теплое утро...
Дали лесистые, речии,

ключи...
Небо «езоблачно, солнце

июня
Шлет на тайгу, не скупяся, 

лучи.
Гром1 Встрепенулась тайга 

и затихла.
Пламя! Луч солнца ослабил 

свой свет.
С грохотом мчится по небу 

светило.
Сыплются искры и тянется 

след.
Мечутся звери, в смятении 

люди.
Рев и проклятье... А небо 

гремит.
Где же виновник всех этих 

явлений?
Где же Тунгусский наш

метеорит?
В. КРЮКОВ.

О б этом мы еще 
не писали КАК Я 

ГАЛОПИРОВАЛ
Для первего знакомства Рубик отдавил мне ногу. Для 

него это, наверное, что-то вроде креокого руко|ПОжатия. 
Но протянуть мне руку Рубик,. конечно, не, мог. Поэтому 
приветствовал меня таким необычным способом.

Рубик — это конь, на котором я «галопировал» в про
шлое воскресенье. Когда по приглашению конноспортив
ного туристского клуба «Товарищ» прибыл на госконюш- 
ню. Как большинство городских (а впрочем, и нынешних 
сельских) жителей, я на ноне никогда не сидел. Поэтому 
возможности испытать себя в новом качестве очень обра
довался.

Как выяснилось, испытание проходил не только я. На 
мне и еще нескольких приглашенных клуб «Товарищ» 
проводил эксперимент; можно ли доверить лошадь чело
веку, имеющему только теоретическую (телевизионную) 
псцдготовку. А  главное — как посмотрят кони на неопыт
ных наездников.

Дело в том, что с начала сентября томичам будет 
предложен еще один маршрут выходного дня. Верхом на 
лошади по окрестностям города. Дело это новое, то есть 
из разряда хорешо забытого старого, и поэтому прсверка 
необходима.

Нас, то есть'^меня, доцента ТИАСУРа Л. И. Шары- 
гину, старшего инженера кардиоцентра Сергея Одинцова 
и других новичков, тщательно проинструктировали, позна
комили с правилами техники безопасности '(в них, «ро.ме 
прочего, входило требование «лошадям ноги не подстав
лять»), окружили опытными конниками, и мы тронулись 
в путь.

Рубик — конь достаточно рослый и упитанный. Пого
варивают, что у него в родословную затесался кто-то из 
тяжеловозов. Вполне возможно. В Ювое-м табуне Рубик — 
за старшего (не знаю, как у лошадей это называется), 
поэтому ведет себя уверенно, спокойно и в то же время 
независимо. Идет аккуратно, повода слушается .идеаль
но, а во)т заметит у дороги какую-то особо вкусНую тра
ву и... так же аккуратно сворачивает. И все мои стара
ния направить его на путь истинный не имеют успеха. В 
такие минуты я глубоко задумываюсь: кто же кем руко
водит?

Мы переправились в^ од  через Ушайку и въехали в 
лес.

Теперь я знаю, что красотами природы лучше всего 
любоваться, сидя на коне. Пешком — надо идти, на ма
шине — ничего и заметить не успеешь, а тут — вроде 
идешь, а вроде и сидишь.

Вообще-то новичкам .полагается ехать шагом. Но я выь 
брал момент и .немного «.поталопировал», чем доставил 
нескояшо тревс)«ных минут нашим инструкторам. Они 
решили, что буйный конь понес меня П1ротив воли.

...После трехчасовой прогулки плюс привала возвраща
емся обратно. Переход окончен, все довольны, особенно 
новички.

Теперь остается порекомендовать этот вид отдыха всем 
томичам. С сентября начнутся регулярные конные «вы
лазки» на п.р.ироду. (Клуб «Товарищ» организован по ини
циативе абкома комсомола, поэтому путевки можно будет 
приобрести в бюро туризма «Спутник». Путевки плат
ные, клуб будет существовать на хозрасчетных началах; 
ориентировочная стоимость — полтора рубля в . час. В 
планах — однодневные маршруты и более длительные — 
на субботу — воскресенье.

Последний сюрприз Рубик преподнес, когда я уже 
спешился. Обнаружив по пути в конюшню кучу овса, он 
принял чуть влево и, невзирая на мои уговоры и попыт
ки физического воздействия, с аппетитом принялся за 
еду.

— Здесь есть овес нельзя, — крикнул кто-то сзади.
Как будто я ел овес!
Сегодня снова иду в клуб «Товарищ». Управление ко 

нем — это целая наука. За один раз ее, конечно, не ос
воишь.

С. БАЛАШЕВ, 
наш корр.

Футбол

САМ АЯ ЗАВЕТНАЯ МЕЧТА>-ВЫ СОТА...
Фото Н. Потапова.

Участник Великой Отече
ственной войны Солянни- 
ков Михаил Федорович 
просит откликнуться быв
шего помощника номанди- 
ра 182-го гаубично-артил
лерийского полна по мате
риально-техническому снаб
жению старшего лейтенан
та Генделя и других одно
полчан, с которыми участ
вовал в боях против фа
шистской Германии и им
периалистической Японии, 
письма направлять по ад
ресу: 634049, Томск, Ир
кутский тракт, 88, кв. 8.• » »

Прокопьев Петр Алек
сандрович (186730, Карель
ская (АССР. гор. Лахден- 
похья, ул. Красноармей
ская, 11, кв. 4) пишет в ре
дакцию: «В гор. Томске
или в одном из районов, 
входящих ныне в Томскую 
область, до Отечественной 
войны жил Петров-Василь
ев Степан Васильевич, 1914 
года рождения. В первые 
дни войны он был при
зван в армию и воевал в 
разведке в звании стар
шины. Мой двоюродный 
брат Андриян Проиофье-: 
ВИЧ Барыгйн служил с 
ним вместе и хочет найти 
своего фронтового друга, 
с которым освобождали 
Херсон, Крым, Каховку. 
После ранения брат попал 
в госпиталь и связь со 
Степаном Васильевичем по
терял. Может быть, он жив,

прошу откликнуться по 
моему адресу. Брат будет 
рад весточке от фронтово-' 
го друга*.

Воронина* Латалья Викто
ровна (601210, Владимир
ская обл„ СобинскиЙ район, 
б /о  «Крутояк», д. 2, кв. 1) 
просит откликнуться быв
ших фронтовиков, кому 
Что-либо известно о ее род
ственниках, пропавш1|х 
без вести:

Ефимове Борисе Василье
виче, родившемся в 1917 
году в городе Перми. В ар
мию призван в 1939 году 
из гор. Горького. Служил 
в отдельном саперном ба
тальоне в Ленинградской 
области: Последнее письмо 
от него было 3 июля 1941 г. 
из гор. Лодийное Поле. В 
1949 году на запрос при
шло уведомление, что Ефи
мов Б. В. пропал без вести 
в феврале 1942 года;

Вадове Николае Алек
сандровиче. Родился в 
1921 г. в гор. Горьком. В 
начале войны служил на 
Украине, в гор. Каменец- 
Подольском. В ноябре 1941 
года было извещение, что 
пропал без вести;

Вадове Михаиле Алек
сандровиче. Родился в 1913 
году в гор. Горьком. 12 ав
густа 1941 го;(а был при
зван в армию из гор. Со
ветска Кировской области, 
а в начале октября 1941 
года выехал на фронт, под 
Москву. 10 октября послал 
единственное письмо из 
дер. Грачевки, что около 
Москвы. Был он рядовым. 
Пропал без Вести в декаб
ре 1942 года.

Гол забивает 
защитник

«МАНОМЕТР» — «ОКЕАН»
— 1:0.

«Океан» из Находки 
лишь вторюй сезон высту
пает в чемпионате страны. 
Команда зарекомендовала 
себя достаточно грозной 
силой, против которой не
просто устоять даже лиде
рам чемпионата. Н о. вместе 
с тем футболисты «Океана»' 
не брезгуют и грязной, иду
щей вразрез с правилами 
футбола игрой. Доказа
тельство этому — прошед
шая встреча.

Игра началась атаками 
гостей. Но вскоре мяч пе
реместился к воротам 
«Океана», и томичи имели 
реальную возможность 

, открыть счет. Сильн ,̂1й 
удар пришелся прямо во 
вратаря.

Атаки хозяев следуют 
одна за другой. И вот тут- 
то нервы у гостей не вы
держали. Очень грубо иг
рают футболисты «Океана» 
А. Сорокин, А. Черных. 
Судья встречи В. Казанцев, 
вынужден был сделать не
сколько устных замечаний 
грубиянам, а затем и по- 
назал желтую карточку 
А. Белоусову и А. Сороки
ну.

В перерыве между тай
мами в судейской комнате 
судья-инспектор матча С. 3. 
Скрыпник '(г. Москва) сде
лал строгое внушение А.. Бе
лоусову, А. Сорокину и 
тренеру «Океана». Это во
зымело действие. Вторая 
половина матча прошла бо
лее корректно.

Начался второй тайм вза
имными атаками, и вскоре 
у ворот «Океана» был по
дан угловой удар. Прибе
жавший на поддержку сво
их нападающих централь
ный защитник «Маномет
ра» Юрий Жидков головой 
направляет мяч в ворота.

В середине тайма «Оке
ан» надолго завладел ини
циативой. но защита «Ма
нометра» выстояла. Не
сколько трудных мячей 
взял С. КрасносДободцев.

Томичи одержали победу. 
Итак, гол забил защитник. 
А где же нападение? «Вы
мученный» гол в предыду
щем матче с «Лучом» 
А. Скороходова, нерезульта
тивная игра в прошедшем 
матче Э. Франка, В. Пуза
нова должны заставить ру
ководство «Манометра» 
серьезно задуматься над 
тем. какими же силами со
бирается томская команда 
побеждать в будущем?

О. МИРЕЦКИИ.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 23 августа

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 —_«90 минут». 8.30
— Ритмическая гимнастика.
9.15 — 34-й тираж «Спорт
лото». 9.30 — «Будильник». 
10.00 — «Служу Советскому 
Союзу!» 11.00 — «Утренняя 
почта». 11.30 — «Клуб путе
шественников». 12.30 —«Сель
ский час». 13.30 — «Му
зыкальный киоск». 14.00 — 
«Здоровье». 14.45 — «Фильм
— детям». «Фрак для шало
пая». 16.00 — Программа те
левидения Румынии. 17.00 — 
«Товарищ песня». 17.30 —
«Добрый волшебник». Мульт
фильм. 18.00 — Международ
ная панорама. 18.50 — з. к 
Ф. Гаджиевы «Ордан-Бур- 
дан». Премьера музыкальной 
комедии. 21.00 — «Время». 
21.35 —«Прожектор перестрой
ки». 21.45 — Авторский вечер 
композитора Е. Доги. 23.30 — 
Чемпионат мира по класси
ческой борьбе. 00,15 — Ново
сти.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись;» 8.20 — Документаль
ный телефильм. 9.15 — «Рус
ская речь», 9.45 — Из сокро
вищниц мировой музыкальной 
культуры. 10.30 — Программа 
Камчатской студии телевиде
ния. 11.45 — Чемпионат Ев
ропы по водным видам спор
та. 12.10 —«Человек и закон». 
Передача 2-я. 12.40 — «Рево
люцией призванный». 4-я се
рия. «Я знаю силу слов».
14.15 — «Радуга». 14.35 —
Фестиваль национальных те
атров страны. Н. Матуковский 
«Поединок». Фильм-спектакль 
Белорусского государственно
го драматического театра им. 
Я. Коласа. 16.25 — «В мире 
животных». 17.25 — «Мир и 
молодежь». 18.00 — «Тео
Адам приглашает». 19.15 — 
Мультфильмы. 20.00 — «Спо
койной иочи, малыши!» 20.15
— Чемпионат Европы по вод
ным видам спорта. 21.0() — 
«Время». 21.45 — «Экран за
рубежного. фидьма», «Три дня 
и три ночи» (Румыния, 1978 
год).

ПОНЕДЕЛЬНИК, 24 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

Футбольное обозрение. 9.15— 
«Фильм—детям». «Мужчины 
есть мужчины». 10.25 — Но
вости.

С 10.30 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки».
16.20 — «Русская речь». 16.50
— «Портрет современника».
Документальные телефильмы. 
17.40 — Концерт. 18.05 —
«Каролинкин день рождения». 
Мультфильм. 18.15 — «Уско
рение и перестройка». 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00—
Произведения Ф, Шопена ' ис
полняет заслуженный артист 
РСФСР Сергей Доренский. 
19.15 — Футбольное обозре
ние. 19.55 — Все пьесы 
М. Горького. «Зыковы». Пре
мьера фильма-спектакля Го
сударственного академическо
го Малого театра Союза ССР. 
21.00 — «Время». 21.35 —
(ВПрожектор перестройки», 
21.45 — Продолжение фильма 
спектакля «Зыковы». 23.00 — 
Играет гитарист М. А. Жи 
ролле (Аргентина). 00.05 
«Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Нальмас». Пере
дача из Нальчика. 8.50 —
«Уроки большой путины». 
Премьера документального те
лефильма. 9.15 — Универси
тет сельскохозяйственных 
знаний. 9.45 — Л. Бетховен. 
Концерт № 4 для фортепьяно 
с оркестром. 10.25 — Мульт
фильмы. 10.55 — «Завтрак на 
траве». Художественный
телефильм, 1-я серия. 12.00 — 
Итальянский язык. 12.30 —
.«Служу Советскому Союзу!». 
13.30—«Я помню чудное мгно
венье». Фильм-концерт. 14.20
— Новости. 14.30 — Чемпио
нат Европы по хоккею на 
траве. Мужчины. Сборная 
Франции '— сборная СССР. 
2-й тайм.

С 15.05 до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

TOMtfk
18.15 —«Наш современник». 

Кннопрограмма. 19.00 —«День 
области». 19.15 — «События. 
Встречи. Мнения», Программа 
для молодежи. 19.45 — Мульт
фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — Продолжение про
граммы для молодежи, 20.45
— Телефильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.45 — 

«Экран зарубежного фильма». 
«Долина» (ЧССР, 1975 г.). 22.45
— Ф. Шуберт. «Двенадцать
вальсов». 23.00 — Чемпионат 
СССР по футболу «Кайрат»— 
«Спартак». 2-й тайм, 23.45 — 
«Дальний Восток». Киножур
нал. 00.00 — Чемпионат
СССР по футболу. «Днепр» — 
«Динамо» (Тбилиси). 2,й тайм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Чемпионат Европы по водным 
видам спорта. 19.00 — Между
народная панорама. 19.45 —
Народные мелодии. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — Школа: проблемы пе
рестройки. 20.45 — Чемпионат 
Европы по водным видам 
г порта.

С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная 
облачность, преимущест
венно без осадков, ветер 
восточный, 9— 14 метров в 
секунду, температура 22— 
27, в Томске 23— 25 гра
дусов тепла.

24— 25 августа — пере
менная облачность, места
ми небольшие кратковре- 

• менные дожди, грозы, ветер 
северо-восточный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура ночью 5— 10, места
ми до 15, днем 18— 23, 
местами до 26 градусов 
тепла,-

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРАМЫ

Гас-^оли новосибирского ор
дена Трудового Красного Зна
мени драматического театра 
«Красный факел».

23 августа. «Необыкновен
ный поросенок» — 12. Премь
ера «Кабанчик» — 19.

24 августа. «Татуированная 
роза» — 1 9 .0

Дворец зрелищ 

и спорта
23 августа. «Жизнь взай

мы» — 19.
24 августа. «Опасно для 

жизни» — 19.
ВИДБОТЕКА

23 августа. Мультсборник— 
10-20. «На острие мяча» — 12,
14, 16, 18, 20.

24 августа. «Отроки во Все
ленной» — 10-20. «Акселерат
ка» — 12, 14, 16, 18, 20.

ШШ кардиологии ТНЦ АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение вакантных должностей;

руководителей (доктора медицинских наук, кандида
та медицинских наук); в отделения электрокардиосгиму- 
ляции, сердечно-сосудистой хирургии; лабораторию пато 
морфологии;

старших научных сотрудников (к. м. н.): в лаборато
рии патофизиологии, функциональных методов исследо
вания, клинико-диагностическую; в отделения электро- 
кардиостимуляции. сердечно-сосудистой хирургии, неот
ложной кардиологии; в отдел координации планирования 
и прогнозирования НИР по кардиологии; в отделение 
ишемической болезни сердца;

младших научных сотрудников; в отделения рентге
нодиагностическое. артериальных гипертоний, реабили
тации, научно-консультативное, сердечно-сосудистой хи
рургии, в лаборатории функциональных методов иссле
дования, радионуклидных методов исследования и кли
нико-диагностическую; отдел координации планирования 
и прогнозирования НИР по кардиологии.

Заявления на имя директора с приложением соот
ветствующих документов принимаются в течение 15 дней 
со дня опубликования объявления в газете по адре
су; 634050, Томск, ул. Шевченко, 24.

Кино
. в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
23 августа. «Осень» — 9,

12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Саффи» — 10-50.

24 августа. «Прости» — 10,
12. 14, 16-20, 18-10, 20, 21-40. 

имени М. ГОРЬКОГО
23 августа. «Оскар» — 8-40, 

10-20, 12. 13-40, 15-20, 17. 18-40,
20- 20, 22. «Тающие облака» 
(две серии) —8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Неру. Станов
ление» -  10-10, 12-30, 14-50,
17- 10, 19-30. «Восточный синд
ром» — 9. 11-20, 13-40, 16,
18- 20, 20-40.

24 августа. «Одинокая жен
щина желает познакомиться»
— 9, 10-50. 12-40, 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «С неба на
землю» — 8-40. 10-20. 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Неру. Борьба» — 10-10,
12- 30. 14-50, 17-10, 19-30. «Во
сточный синдром» — 9, 11-20,
13- 40, 16, 18-20, 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
23 августа. «Седьмая ми

шень» — 8-40. 10-30, 12-20, 14. 
«Вверх тормашками» (две се
рии) — 16-10, 18-40, 21-10.
«Оскар» — 8-50. 12-10, 14. 16, 
17-50, 19-40, 21-30. Мультсбор
ник «Ну, погоди!» — 10-30.

24 .августа. «С неба на зем
лю» — 9-20. 11, 12-40, 14-20.
16- 10. 18. 20. 21-40. «Одинокая 
женщина желает познакомить
ся» — 8-40 12-10. 14, 16. 17-50,
14- 40. 2)j-30. Кинофестиваль
«Здравствуй, школа!». Фильм 
«Сто дней после детства» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
23 августа. Мультфильм

«Кэти»—9, 10-40, 12-20. «Зоо
парку снятся сны» — 14,
15- 40. «Двойник приходит на
помощь» — 17-20, 19-20, 21.

24 августа. «Зоопарку снят
ся сны» — 9, 10-40. Мульт
сборник «Ну, погоди!» — 12-20, 
14. 15-40. «Капкан для шака
лов» — 17-20, 19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЬЕК 
23. 24 августа. «Перехват»

— 9. 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19- 20, 21. «Лкцом к лицу» (две 
серии) — 9. 11-30, 14, 16-30, 19.
21- 30.

«СИБИРЯК»
23 августа. Мультсборник — 

9-20. «Золотая баба» — П, 
12-40, 14-20. «Сиртаки» — 16,
17- 40, 19-20, 21.

24 августа. «Бал сказок» — 
9-20, 1 1 . «Тающие облака» 
(две серии) — 13-30, 16, 18-30, 
21 ,

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

23 августа. Мультсборник —
13, 15. «Привидение в замке 
Шпессарт» — 17. 19. 21
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

23 августа. «Голова Горго
ны» — 17. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ГРЭС-П

23 августа. «Секретный эк
сперимент» — 15-30, 17-20.

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ!
В соответствии с распоряжением облисполкома от 18 

августа 1987 г. № 447-р летне-осенняя охота разрешает
ся на водоплавающую, болотную дичь, а также диких 
голубей на территории всей области с 29 августа 1987 
года.

Охота на рябчиков, белых куропаток, тетеревов и 
глухарей разрешается с 15 сентября 1987 года по 1 
марта 1988 года.

Запрещается охота на глухарей в Асиновском и Пер
вомайском районах.

Запрещается всякая охота в припоселковых кедра
чах Томского, Кожевниковского и Шегарского районов, 
объявленных памятниками природы.

В угодьях, закрепленных за коопзвёропромхозами, и 
приписных охотохозяйствах общества охотников и рыбо
ловов охота проводится по путевкам администрации 
этих хозяйств, а в угодьях государственного резервного 
охотничьего фонда только по разрешениям управления 
охотничье-промыслового хозяйства и его органов на мес
тах.

Нормы добычи пернатой дичи на одного охотника не 
должны превышать: водоплавающая дичь — б особей, 
болотная дичь и дикие голуби — ' 10, рябчик— 6, тетерев 
и белая куропатка— 3, глухарь— 1.

Охотники! Строго соблюдайте противопожарную бе
зопасность в охотничьих угодьях.

Управление охотничье-промыслового хозяйства при 
Томском облисполкоме.

Томское медико-фмма- 
цевтическое училище ПРО
ДОЛЖАЕТ ПРИЕМ абиту
риентов, не прошедших по 
конкурсу в вузы, на отделе
ния медицинских сестер и 
фельдшерско -лаборантское. 
Срок приема документов —  
до 31 августа.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 34.

Областная бухгалтерская 
школа ПРОДОЛЖАЕТ 
ПРИЕМ учащихся в груп
пы Подготовки бухгалтеров 
промышленных, торговых 
предприятий, предприятий 
потребкооперации и сель
ского хозяйства, бюджет
ных учреждений.

За справками обращаться 
по адресу: 634003. Томск,
пер. Макушина, 14. Теле
фон 5-35-60.

Автошкола ДОСААФ 
ПРОВОДИТ НАБОР на
курсы подготовки водителей 
транспортных средств кате
горий «А », «Д» (доподго- 
товка водителей первого 
класса).

Здесь же требуются 
мастера производственного 
обучения вождению.

Обращаться ежедневно с 
17 часов по адресу; пр. Ле
нина, 140, автошкола 
ДОСААФ. Справки по тел, 
2-48-53, 5-33-12.

27 августа магазин № 9 
«Фотокинотовары» прово
дит ВЫСТАВКУ-ПРОДА- 
ЖУ ФОТО- ИКИНОТОВА-
РОВ достаточного ассорти
мента.

На выставке можно полу
чить любую консультацию 
по применению и эксплуата
ции фото- и кинотоваров у 
квалифицированного специа
листа, Будут работать пред
ставители оптовых пред
приятий.

Начало работы выставки 
— в 10 часов.

, Приглашаем посетить 
наш магазин!

Коллектив областного 
комитета по телевидению 
и радиовещанию глубоко 
скорбит по поводу смерти 
старейшей работницы сту
дии телевидения

ПЛЕХАДАНОВОИ 
Валентины Федоровны 

и выражает соболезнова
ние родным и близким.

Коллектив сотрудников 
областной плановой ко
миссии выражает соболез
нование Ф. Хрипуновой 
по поводу смерти отца

МОЛЧАНА
Феофана Никифоровича.

634050, 
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